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13 миллионов россиян не могут расплатиться с долгами… 

Уважаемые педагоги! 
Дорогие учащиеся и 

родители!  
От всей души поздравляю вас с Днем 

знаний, с началом нового учебного года! 
Этот замечательный, светлый праздник 
всегда был любим многими поколениями 
нашей страны. Он наполнен воспоминани-
ями о радостном детстве, школьных дру-
зьях и любимых учителях. Не зря говорят: 
«Школа – это счастливая жизнь». Именно 
в школе мы впервые ощущаем теплое чув-
ство любови к Родине. Познаем мир и род-
ную природу. Усваиваем нравственные уро-
ки. Учимся дружбе, ответственности и 
трудолюбию. 

Россия всегда по праву гордилась своими 
педагогическими традициями. Наша си-
стема образования складывалась на про-
тяжении столетий. В советскую эпо-
ху она достигла своей высшей ступени. 
В СССР школа в равной степени хранила 
дух Ушинского и Добролюбова, Макаренко 
и Сухомлинского. Опыт русских педагогов 
слился с энтузиазмом советских учите-
лей и был помножен на всеобщность и до-
ступность образования. Такой подход наи-
лучшим образом раскрывал способности и 
творческий потенциал граждан страны. 

В кратчайшие сроки удалось ликвидиро-
вать безграмотность и заложить фунда-
мент для будущего культурного и экономи-
ческого прогресса общества, вершиной ко-
торого стало освоение космического про-
странства. 

В советские годы активно формирова-
лись трудовые династии. Именно они пере-
давали любовь к учительскому труду новым 
поколениям. У моей семьи глубокие педаго-
гические корни и три сотни лет препода-
вательского стажа. И потому мне сегод-
ня горько видеть результаты либеральных 
экспериментов, разрушающих целостную 
советскую систему образования. Именно 
наша школа, с глубоким уважением отно-
сящаяся к русской истории и литературе, 
смогла воспитать солдата-победителя, 
освободившего мир от коричневой чумы. 

КПРФ не может смириться с пороча-
щей политикой «Иванов, не помнящих род-
ства». Мы настойчиво предлагаем свою 
программу «Образование для всех». В ней 
гармонично сочетаются достижения рус-
ской и советской школы, лучший мировой 
опыт, учтены требования сегодняшнего 
дня. 

Мы уверены: она полностью отвечает 
интересам учащихся и их родителей, учи-
тельского сообщества и самой России! Мы 
полны решимости провести ее в жизнь. 

В этот замечательный день я желаю 
всем удивительных открытий и интерес-
ных встреч, педагогам – терпения и твор-
чества, а родителям – радости за успехи 
своих детей. 
Мира вам и благополучия! С Праздником! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ

Масштабная атака  
регионов России 

Украина осуществила одну из 
крупнейших атак на террито-
рию России с начала СВО. Налету 
беспилотников подверглись Псков-
ская, Брянская, Орловская, Калуж-
ская, Рязанская и Московская об-
ласти. 

Самый мощный удар пришелся 
на подведомственный Миноборо-
ны аэропорт совместного базиро-
вания в Пскове, который находит-
ся в 400 км от границы с Украиной. 
Официальной информации, сколь-
ко именно дронов участвовали в 
рейде, нет. Baza сообщала о 10. 
По другим сведениям, их было 20. 
Взрывы начались примерно в 23.40 
и продолжались около двух часов. 
Работала ПВО, также военнослу-
жащие Минобороны пытались по-
разить беспилотники вручную, с 
помощью стрелкового оружия. 

Губернатор Михаил Ведер-
ников сообщил, что пострадав-
ших нет. Были повреждены четы-
ре военно-транспортных самолета  
Ил-76, рассказали ТАСС в экс-
тренных службах. В Пскове бази-
руется 76-я гвардейская десант-
но-штурмовая дивизия ВДВ, кото-
рую обслуживают эти самолеты. 
Стоимость одного нового Ил-76 – 

5 млрд рублей. Аэропорт закрыли 
как минимум до 31 августа. В го-
роде ввели план «Эдельвейс», под-
разумевающий перевод силовиков 
на усиленный режим службы с бо-
евым оружием. Минобороны атаку 
не комментировало. 

При этом ведомство сообщи-
ло о трех сбитых беспилотниках в 
Брянской области. Baza писала, 
что один из дронов упал на завод 
«Кремний ЭЛ» – крупнейшее рос-
сийское предприятие по производ-
ству микроэлектроники, которое 
среди прочего выпускает комплек-
тующие для «Искандеров» и «Пан-
цирей». Произошел пожар в 16-м 
корпусе. Два других беспилотни-

ка пытались атаковать нефтебазу 
«Дружба». Губернатор Александр 
Богомаз заявил, что никто не по-
страдал. 

В ночь на 30 августа Минобороны 
сообщило о сбитом беспилотнике 
в Орловской области. Губернатор 
Андрей Клычков уточнил, что дро-
нов было два, отметив, что повреж-
дений и пострадавших нет. 

Кроме того, ведомство утвержда-
ло, что уничтожило беспилотни-
ки самолетного типа в Калужской 
и Рязанской областях. Еще один 
дрон был перехвачен и потерпел 
крушение над территорией Рузско-
го района Московской области. 

Помимо этого сообщалось о 
взрыве в Тульской области. Мест-
ные телеграм-каналы выкладыва-
ли видео пожара. Также в регионе 
вводили план «Ковер» – его объяв-
ляют, если в небе замечены неже-
лательные летательные объекты. 

В результате обстрела украин-
скими военными поселка Климо-
во в Брянской области погибли 
два человека: 29-летняя женщина 
и 20-летний мужчина, сообщил гу-
бернатор Александр Богомаз. 

Изначально он говорил о смер-
ти 10-летней девочки, но впослед-

ствии стало известно, что 
она жива, однако получи-
ла тяжелые ранения. По 
словам Богомаза, всего 
пострадали пятеро мир-
ных жителей. Глава реги-
она утверждает, что в ре-
зультате обстрела из РСЗО 
(реактивной системы зал-
пового огня) повреждены 
здания школы, несколь-
ко административных зда-
ний, «имеются разруше-
ния жилых домов», нару-
шено энергоснабжение. 
«Оперативные и экстрен-
ные службы работают на 
месте. Пострадавшим ока-
зывается вся необходимая 
медицинская помощь», – 
добавил он. Mash и Baza 
пишут, что снаряды также 
попали в здание МЧС. 

Глава администрации 
Климовского района Александр 
Исаев в 15.47 по московскому вре-
мени в своем телеграм-канале по-
просил жителей пройти в укры-
тия. Позже Минобороны отчита-
лось, что силы ПВО уничтожили над 
Брянской областью беспилотник. 
Поселок Климово расположен при-
мерно в 10 километрах от россий-
ско-украинской границы. По дан-
ным на 2021 год, здесь прожи-
вали 13 554 человека. 22 авгу-
ста Богомаз сообщал о попытке 
диверсантов прорвать границу в 
этом же районе. Атаку отразили 
подразделения пограничников, 
военные и сотрудники Росгвар-
дии. 

Безопасность на первом месте 
В 2023 году в России ожидает-

ся около 2 млн первоклассников, 
что больше прошлогодней цифры на 
160 тысяч. 1 сентября по всей стране 
детей примут около 40 тысяч образо-
вательных организаций, из которых 
418 новых школ общей вместимостью 
свыше 280 тыс. мест. Отремонтиро-
вано 1298 школьных зданий. В ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластях завтра открывается 1300 школ. 
Более 30 000 учителей из новых реги-
онов страны прошли повышение ква-
лификации в российских вузах. 

В школах по всей России в эти дни 
проходят единые учения по отра-
ботке действий при чрезвычайных 
и иных ситуациях. В них на практи-
ке будут отрабатываться различные 
ситуации и действия в случае чрез-
вычайных обстоятельств. И педаго-
ги, и руководство учебных заведе-
ний должны четко знать, что им де-
лать. Всероссийские учения как раз 
дадут исчерпывающую информацию 
о степени готовности к подобным си-
туациям и обеспечат возможность 
сформировать необходимые навыки. 
В Минпросвещения отметили, что 
в ходе учений в школах и колледжах 
проверяется работоспособность си-
стем оповещения, отработка взаимо-
действия с оперативными службами и 
антитеррористическими комиссиями. 

После начала военной операции на 
Украине власти также решили вер-
нуть курсы военной подготовки в 
российских школах. В школах будут 
учить «Основам безопасности и за-
щиты Родины». С каждым годом все 
больше школьных дисциплин пре-
терпевают изменения, подстраиваясь 
под современные реалии. Для уче-

ников 10–11-х классов в программу 
ОБЖ будет введен модуль «элементы 
начальной военной подготовки», ко-
торый станет промежуточным звеном 
между старой учебной программой и 
обновленной. В учебную програм-
му ввели оказание первой помощи, 
правила поведения в чрезвычайных 
ситуациях и основы здорового обра-
за жизни, а также расширенную про-
грамму начальной военной подготов-
ки (НВП). К тому же включенные в 
программу обучения советы по выяв-
лению дезинформации (так называе-
мых фейков) и в целом по обращению 
с информационным пространством 
помогут учащимся развить критиче-
ское мышление, что полезно не толь-
ко в чрезвычайных ситуациях, но и 
в повседневной жизни. Также стар-
шеклассников начнут учить основам 
применения беспилотников в бою. 

Помимо этого, введен ряд «патри-
отических» нововведений: теперь 
учебную неделю начинают с исполне-
ния государственного гимна и цере-
монии поднятия флага. Также в шко-
лах проходят внеурочные занятия 
«Разговоры о важном», на которых, 
как сообщают в Минпросвещения, со 
школьниками обсуждают «вопросы, 
связанные с историей и культурой на-
шей страны, ее ролью в мировых про-
цессах». 

Власти восьми приграничных реги-
онов, где с 19 октября 2022 г. действу-
ет «средний уровень реагирования» 
– Крым, – Севастополь, Краснодар-
ский край, Воронежская, Белгород-
ская, Брянская, Курская и Ростовская 
области – завершили подготовку к на-
чалу нового учебного года в школах и 
колледжах. Белгородская область на 

юге и западе граничит с ЛНР (с 2022 
г. входит в состав России), а также с 
Харьковской и Сумской областями 
Украины. Школы региона, располо-
женные в пределах 20-километровой 
приграничной полосы, в новом учеб-
ном году смогут работать только в 
дистанционном формате. Школы, ко-
торые находятся в муниципалитетах 
за пределами 20-километровой при-
граничной полосы, будут работать по 
индивидуальному плану, в зависимо-
сти от оперативной обстановки и осо-
бенностей учебного здания. В пред-
дверии начала учебного года окна 
белгородских школ начали заклады-
вать мешками с песком. Телеграм-ка-
нал «Белгород – Молния» опублико-
вал фотографии, на которых видно, 
как большие окна гимназии №1 на 
улице Чумичова заложены белоснеж-
ными мешками с песком. Согласно 
данным канала «Блэтгород», подоб-
ные меры будут приняты и в других 
учебных заведениях. Помимо этого, 
сообщает «Моё. Белгород», для школ 
привезли бронепленку, которой об-
клеили окна. Такую же пленку накле-
ят в детских садах и БелГУ. 

Власти Воронежской и Ростовской 
областей, граничащих с ДНР и ЛНР, 
подготовили указ об усилении мер 
комплексной безопасности школ и 
колледжей. Он направлен на предот-
вращение диверсионно-террористи-
ческих актов. С педагогами и учащи-
мися проходят дополнительные ин-
структажи по пожарной и антитер-
рористической безопасности, также 
уже усилен контроль за соблюдением 
режима пропуска на территорию об-
разовательных учреждений и обще-
житий. 

«С этих людей взять нечего» 
Почти 13 миллионов россиян не смогли рас-

платиться с долгами и находятся на принуди-
тельном взыскании у Федеральной службы су-
дебных приставов, сообщил на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным глава ФССП 
Дмитрий Аристов. По его словам, 93% «долж-
ников» в экономике – это граждане, как пра-
вило, трудоспособного возраста (30–45 лет), 
но не имеющие ни работы, ни официально-
го источника дохода, ни жилья, кроме един-
ственного. «С этих людей практически взять 
нечего, – пожаловался президенту Аристов. – 
Тем не менее мы стараемся». 

За последние два года объем взысканий с 
физических лиц увеличился на две трети и пе-
ревалил за «критическую» планку – триллион 
рублей в год, продолжил глава ФССП. «Это, 
естественно, очень значимый показатель. 
Хотя есть еще над чем работать <…> но мы, 
тем не менее, стараемся все наши функции 
своевременно и добросовестно выполнять». 
По словам Аристова, сейчас в общей слож-
ности в работе у ФССП находятся на взыска-
нии долги физических лиц на сумму 2 трлн ру-
блей. А численность «армии должников», как 
следует из его оценок, равна почти пятой ча-
сти трудоспособного населения России, ко-
торую Минэкономразвития оценивает в 75,8 
млн человек. 

«Возникает вопрос: как у них долги воз-
никли?» – удивился Путин, выслушав доклад. 
Аристов ответил президенту, что часто речь 
идет о тех, кто не платит ни по кредитам, ни 
по алиментам, ни за услуги ЖКХ, а кроме 
того, берет в долг «у соседей» и не отдает. 

Сейчас закон требует от ФССП оставлять 
на счетах граждан, попавших под принуди-
тельное взыскание, прожиточный минимум – 

15,7 тыс. рублей. «Малообеспеченные долж-
ники, которые обратились за сохранением 
прожиточного минимума, – в основном жен-
щины в возрасте 40–50 лет, имеющие одного 
ребенка, у которых, кроме единственного жи-
лья, ничего нет, но есть стабильный источник 
дохода: либо заработная плата, либо пенсия», 
– описал картину Аристов. 

По данным ЦБ, на 1 июня россияне имели 
долг перед банками на 29,4 трлн рублей. С на-
чала войны он увеличился на 4,4 трлн, а за по-
следние десять лет – в 3,5 раза. Еще 384 млрд 
рублей граждане были должны микрофинан-
совым компаниям (МФО), которые под сред-
нюю ставку выше 300% годовых кредитуют 
беднейшую прослойку населения, отрезан-
ную от займов в традиционной банковской 
системе. «Рост количества неплательщиков 
может объясняться увеличением долговой на-
грузки граждан и в целом ростом стоимости 
жизни», – объясняет директор департамента 
по работе с просроченной задолженностью 
Росбанка Евгений Сеньковский. Так, по дан-
ным Центробанка, две трети ипотечных кре-
дитов (63%) выдается людям, у которых нет 
денег даже на пятую часть новой квартиры 
(с первоначальным взносом ниже 20%). При 
этом около 40% кредитов на жилье получают 
клиенты, которым на оплату процентов и тела 
долга придется отдавать почти все свои дохо-
ды (более 80%). 

Поясните нашим читателям… 
Что конкретно имелось в виду: этим людям 

не должны были выдавать кредиты из-за не-
просветной бедности, или они состоятельные 
люди, но берут кредиты на неотложные нуж-
ды до зарплаты? 

С ДНЕМ ЗНАНИЙ! С НАЧАЛОМ УЧЕБНОГО ГОДА!
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РЕЗКИЙ обвал валютно-
го курса рубля (до значе-
ния 101 рубль за 1 доллар 

США) в середине августа уда-
лось остановить. В последние 
дни он находится около план-
ки 94–95 рублей за  доллар. Но, 
во-первых, это все равно очень 
далеко от того оптимального ко-
ридора 70–80 рублей за доллар, 
о котором еще в прошлом году 
негласно договорились в прави-
тельстве и Центробанке. Во-вто-
рых, валютный курс националь-
ной денежной единицы остается 
очень волатильным, что мешает 
развитию экономики.

Серия заседаний правитель-
ства и Центробанка, проходив-
ших с середины августа, ни к ка-
ким конкретным решениям не 
привела. Были лишь сделаны 
заявления для общественности, 
что власти (в первую очередь, 
денежные власти) будут мони-
торить ситуацию. В том числе 
отслеживать продажи экспорте-
рами их валютной выручки на 
внутреннем рынке. Также было 
сказано, что власти находятся в 
тесном контакте с экспортерами 
и добиваются от последних по-
вышения процента продаж ва-
лютной выручки за рубли.

Недавно президент РФ Вла-
димир Путин выступал на засе-
дании Совета по стратегическо-
му развитию и национальным 
проектам и опять затронул эту 
болезненную тему. Он, в част-
ности, обратил внимание на зна-
чительно выросшую волатиль-
ность на финансовых рынках: 
«Очевидно, что такие колеба-
ния затрудняют принятие инве-
стиционных решений со сторо-
ны бизнеса, предприятий, граж-
дан». Президент РФ полагает, 
что правительству и ЦБ необ-
ходимо активнее использовать 
имеющиеся инструменты, на-
страивать их с учетом объек-
тивной ситуации. «И здесь нуж-
но работать, в том числе и над 
ограничением непродуктивного 
спекулятивного спроса в эконо-
мике, контролировать отток ка-
питала, мониторить поведение 
остальных участников финансо-
вого рынка», – подчеркнул Вла-
димир Путин.

В истекшую неделю также 
проводились не афишируемые 
СМИ встречи российских чи-
новников из финансово-эко-
номического блока правитель-
ства с российским бизнесом. По 
данным Forbes, глава Минэко-
номразвития Максим Решетни-
ков и министр финансов Антон 
Силуанов информировали биз-
нес о подготовке «рекоменда-
ций», которые могут появиться 
в сентябре. Главная «рекомен-
дация» – возвращение валютной 
выручки в Россию и ее продажа 
на уровне 70–90%. Другие «ре-
комендации» – не выводить ва-
люту из страны в виде дивиден-
дов и кредитов даже в друже-
ственные страны. Тем, кто будет 
уклоняться от добровольно-при-
нудительных рекомендаций, мо-
гут отказать в предэкспортном 
финансировании – механизме, 
который используют экспорте-
ры для быстрого обеспечения 
поставок. «Предлагали сдавать 
валюту», – кратко резюмирует 
итоги совещания один из собе-
седников Forbes.

Даже если будет введена обя-
зательная продажа валюты экс-
портерами, часть их должны 
быть освобождены от этой по-
винности. Инвестиционный со-
ветник в реестре ЦБ, член экс-

пертного совета по защите прав 
розничных инвесторов Юлия 
Кузнецова напоминает: «Требо-
вать, чтобы правительство при-
няло решение о 100-процентном 
возврате валютной выручки в 
Россию, тоже нереально, 

потому что президент России, 
которому подчиняется Центро-
банк, подписал указ, по которо-
му все экспортеры, выполняю-
щие поставки в рамках межпра-
вительственных соглашений, 
имеют право 100% валютной 
выручки оставить за рубежом».

Кстати, если верить инсай-
дерской информации, на ко-
торую ссылается Forbes, то за 
введение принудительной (обя-
зательной) продажи валюты в 
размере 90% выступал министр 
финансов Антон Силуанов. Его 
оппонентом оказалась глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина. Министр экономического 
развития Максим Решетников 
и помощник президента Мак-
сим Орешкин заняли колеблю-
щуюся позицию, но в конечном 
счете приняли сторону Набиул-
линой.

Будем надеяться, что обе-
щанные «рекомендации» дей-
ствительно появятся в сентя-
бре. Было бы еще лучше, чтобы 
это были не «рекомендации», а 
директивы, имеющие юридиче-
ский статус. Но хотел бы предо-
стеречь от большого упования 
на возвращение к доброволь-
но-принудительной системе 
обязательной продажи валют-
ной выручки.

Bloomberg на днях опублико-
вал статью «Russia’s Elite Split 
Into Squabbling Factions Over the 
Ruble» («Российская элита рас-
кололась на склочные группи-
ровки из-за рубля») В ней я об-
наружил интересную информа-
цию, а именно – статистические 
помесячные данные об объемах 
проданной российскими экс-
портерами валюты. Эксперты 
Bloomberg ссылаются на ста-
тистику Банка России. Но, по 
моим представлениям, на сай-
те Банка России такой инфор-
мации найти нельзя. Не исклю-
чаю, что Bloomberg получает че-
рез своих агентов информацию 
ЦБ для внутреннего пользова-
ния. Итак, в прошлом году про-
дажи иностранной валюты рос-
сийскими экспортерами соста-
вили (млрд долларов): январь – 
20,1; февраль – 25,2; март – 17,1; 
апрель – 19,4; май – 19,4; июнь 
– 20,3; июль – 16,8; август – 21,0; 
сентябрь – 21,1; октябрь – 17,9; 
ноябрь – 15,6; декабрь – 15,0.

А вот данные по текущему 
году (млрд долларов): январь – 
10,0; февраль – 7,0; март – 9,1; 
апрель – 7,0; май – 9,1; июнь – 7,0; 
июль – 6,9.

Итак, в этом году месячные 
продажи валюты экспортерами 
сократились в два-три раза по 
сравнению с прошлогодними. 
Причем по итогам нынешнего 
июля продажи были минималь-
ными за все месяцы 2022–2023 
годов. Неудивительно, что это 

предопределило резкий обвал 
валютного курса рубля в августе.

Судя по экспертным оцен-
кам, в последние месяцы экс-
портерам приходилось прода-
вать от 70% до 90% своей ва-

лютной выручки. 

И не по принуждению властей, 
а по необходимости – для того, 
чтобы оплачивать свои рубле-
вые расходы на закупку обору-
дования, расходные материа-
лы, выплату заработной платы, 
а также платить налоги.

Причина снижения абсо-
лютных объемов продаж валю-
ты экспортерами проста: резко 
снизилась экспортная выруч-
ка в этом году по сравнению с 
прошлым. Отчасти такое сни-
жение обусловлено ужесточе-
нием антироссийских санкций, 
а в еще большей степени – па-
дением мировых цен на энер-
гоносители, составляющие зна-
чительную часть российско-
го экспорта. Согласно данным 
Банка России, за первые семь 
месяцев этого года экспорт то-
варов из страны составил 239,3 
млрд долларов. За тот же пери-
од прошлого года он равнял-
ся 352,2 млрд долларов. Паде-
ние на треть. А вот данные по 
последним месяцам (в скобках 
– данные по аналогичному ме-
сяцу прошлого года; млрд дол-
ларов): апрель – 31,8 (48,4); май 
– 37,1 (49,4); июнь – 33,4 (54,0); 
июль – 32,5 (45,9). Получается, 
что на годовой основе экспорт 
сократился в апреле на 34,3%, 
в мае – на 24,9%, в июне – на 
38,1%, в июле – на 29,2%.

Следует учитывать также то 
обстоятельство, что все боль-
шая часть экспортной выруч-
ки сегодня поступает в виде ру-
блей, а не иностранной валюты. 
Приток иностранной валюты в 
Россию падает быстрее, чем то-
варный экспорт. Многие экс-
перты уже говорят о том, что 
в последние месяцы торговый 
баланс РФ в той его части, ко-
торая представляет собой экс-
порт и импорт в долларах, евро 
и других токсичных валютах, 
уже стал дефицитным.

Эксперты Telegram-канала 
«Равенство» провели следую-
щий расчет. В прошлом году 
положительное сальдо торгов-
ли России с остальным миром 
за исключением Китая, Ин-
дии и стран СНГ составило 143 
млрд долларов. Подавляющая 
часть таких стран (назовем их 
«недружественными и прочи-
ми странами») в прошлом году 
торговали и в этом году продол-
жают торговать с Россией, ис-
пользуя «токсичные» валюты 
(доллар США, евро и др.). В от-
личие от Китая, Индии и стран 
СНГ, где превалируют рубли и 
национальные денежные еди-
ницы. Так, у Китая в торговле 
с Россией – 70% расчетов в на-
циональных валютах, в торгов-
ле со странами ЕАЭС – 85%. 
И вот самая интересная циф-
ра: по оценкам экспертов «Ра-
венства», за первые семь меся-

цев этого года сальдо торговли 
с «недружественными и прочи-
ми странами» составило минус 
3 млрд долларов. Это означает, 
что такая торговля ослабляет ва-
лютный курс рубля.

Следует каким-то образом вы-
равнивать торговлю с такими 
странами. Либо добиваясь балан-
са экспорта и импорта, либо до-
биваясь перехода на рублевые 

расчеты. Либо (если не удает-
ся выравнивать торговлю) пе-
реключаться на торговлю с 
другими странами, с которы-

ми можно договориться.
Некоторые эксперты предла-

гают нормализовать валютный 
курс рубля путем проведения 
валютных интервенций, кото-
рые до прихода Набиуллиной 
на Неглинку проводил Центро-
банк. Она их отменила, сказав, 
что отказывается от политики 
регулируемого (управляемого) 
курса рубля. Когда у Банка Рос-
сии были большие валютные 
резервы, таким методом можно 
было пользоваться. Но сегодня 
этот метод задействовать нельзя. 
По той причине, что нечем про-
водить валютные интервенции. 
Половина валютных резервов 
(около 300 млрд долларов) была 
«заморожена» в конце февраля 
прошлого года. А проводить ин-
тервенции с помощью оставших-
ся в резервах китайских юаней, 
мягко выражаясь, неэффектив-
но. Если мы пытаемся стабили-
зировать курс рубля по отноше-
нию к доллару и евро, то и ин-
тервенции следует проводить в 
этих валютах. Интервенции с по-
мощью юаней (или иных «дру-
жественных валют») могут лишь 
немного укреплять российский 
рубль к доллару и евро через ме-
ханизм кросс-курсов. Упомяну-
тая выше эксперт Юлия Кузне-
цова вообще заявила категорич-
но, что о валютных интервенци-
ях можно забыть: «ЦБ не может 
начать продавать валюту, так 
как у него нет резервов».

В заключение хочу обратить 
внимание, что сегодня чинов-
ники правительства и руково-
дители Центробанка ищут воз-
можности стабилизировать ва-
лютный курс рубля в рамках 
той модели экономики, которая 
формировалась в течение всех 
трех десятилетий существова-
ния Российской Федерации. 
Это либеральная модель, созда-
вавшаяся по лекалам «Вашинг-
тонского консенсуса», которая 
не может гарантировать валют-
ной, финансовой и экономиче-
ской стабильности в принципе.

Для обеспечения такой ста-
бильности, а вместе с ней и ва-
лютного, финансового и эконо-
мического суверенитета России 
необходима радикальная пе-
рестройка модели. Альтерна-
тивную модель можно назвать 
«мобилизационной». Лишь она 
способна помочь России вы-
стоять в той необъявленной ги-
бридной войне, которую против 
нее ведет коллективный Запад. 
Конкретно, для радикального 
решения проблемы валютного 
курса рубля в России необхо-
димо введение государствен-
ной монополии внешней тор-
говли и государственной ва-
лютной монополии. Об этих 
важнейших элементах модели 
мобилизационной экономики 
можно прочитать в моей кни-
ге «Экономика Сталина» (М.: 
Институт русской цивилиза-
ции, издательский дом «Кис-
лород», 2016).

Рубль «крахнул» и ударил... По кому?
450 директоров 

ответили

Обязательная
продажа экспортной
выручки необходима,

но не достаточна

В ночь на среду мощный тайфун накрыл 
почти на всю территорию Приморского 
края. Утонул Владивосток. По улицам прока-
тился поток. Повалены деревья, рекламные 
щиты, смыт асфальт на нескольких дорогах. 
«Рушится просто все и сразу», – пишут оче-
видцы в соцсетях. Утонули Уссурийск и Ар-
тем. Перекрыта федеральная трасса М60 – 
здесь серьезный перелив в полкилометра. В 
другом районе в реку смыло пассажирский 
автобус. О погибших и пострадавших сооб-
щений нет. В Раздольном в промоину прова-
лилась пожарная машина со спасателями. 
«Ситуация фактически вышла из-под кон-
троля», – сообщают жители и туристы.

Группировка спасателей увеличена до ты-
сячи человек: приехали специалисты МЧС 
из других регионов. Их разбили на группы 
и перебрасывают из одной горячей точки в 
другую. Сейчас вся дождевая вода стекает 
в реки, которые быстро набирают силу. Уже 
сообщается о подъеме уровня крупнейших 
водных артерий региона. А значит, впере-
ди новые затопления. Вода уже перереза-
ла выезд из почти 40 населенных пунктов. 
Десятки тысяч жителей остаются без света 
и связи. Самые серьезные разрушения на 
юге Приморья. Под воду ушли поселки. Хуже 
всего в туристической Андреевке: в пик се-
зона здесь смыло мосты, в море оказались 
жилые дома, целые улицы потоком вынес-
ло в бухту. Утонули и машины туристов, а их 
здесь немало. Вода шла под таким напором, 
что с легкостью протащила многотонные 
авто на сотни метров. В небольшом посел-
ке Ромашка дождь начался накануне днем. 
До вечера люди надеялись, что все обой-
дется. Ночью Ро машку смыло. Вода пришла 
стремительно, так что люди просто не успе-
ли эвакуироваться. Утонули техника, дво-
ры и дома. Военные моряки помогут эваку-
ировать отдыхающих граждан, застрявших 
из-за ливней в Хасанском районе края. По-
сле полудня вчера начали подходить суда, 
в том числе большой противолодочный ко-
рабль, которые будут способствовать эва-
куации граждан из Андреевки, Безверхово, 
Перевозной.

Мощный тайфун  в Приморье

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

А Центризбирком предлагает
перенять опыт Зимбабве

Опыт организации выбо-
ров в Зимбабве может ока-
заться полезным для России, 
заявил член Центризбирко-
ма РФ Андрей Шутов, ко-
торый ездил в эту африкан-
скую страну в качестве на-
блюдателя за процедурой. В 
ходе визита ключевой темой 
обсуждения стало «вмеша-
тельство в выборы», которое 
якобы происходит «на всем 
протяжении избирательной 
кампании» в Зимбабве. Шу-
тов обвинил в этом «США и 
их союзников».

«Правящая партия и обще-
ственные организации, ори-
ентированные на националь-
ные интересы Зимбабве, на-
копили значительный опыт 
в противостоянии попыт-
кам подорвать ход кампа-
нии. Этот опыт может быть 
небесполезными и для нас», 
– подчеркнул представитель 
ЦИК.

Шутова также впечатли-
ло, что в Зимбабве катего-
рически запрещена видео-
съемка на выборах, а голо-
сование происходит «только 
через избирательный бюлле-
тень или – очень редко – по 

почте». Он также отметил 
изобретательность властей, 
которые помечают избира-
телей с целью не допустить 
фальсификаций. «Чтобы из-
бежать повторного голосо-
вания, после выдачи на руки 
бюллетеня каждому гражда-
нину на ноготь левой руки 
наносят синюю краску, кото-
рая не смывается три дня», – 
рассказал Шутов.

За три недели до голосова-
ния в Зимбабве был убит оп-
позиционер Тинаше Чицунге 
– его ударили камнем по го-
лове провластные радикалы. 
Еще один активист Нельсон 
Муквенхи был похищен и 
выброшен в лесу после пы-
ток. Кроме того, президент 
Эммерсон Мнангагва подпи-
сал закон, согласно которому 
критика власти является уго-
ловным преступлением, по-
скольку наносит ущерб «су-
веренитету и национальным 
интересам» Зимбабве. Этот 
документ парализовал рабо-
ту СМИ в стране.

В результате Мнанга-
ве удалось переизбраться 
на второй срок. Он занима-
ет пост главы государства с 

2017 года, а до этого был ви-
це-президентом и считался 
преемником Роберта Мугабе, 
которого сместил в результа-
те госпереворота.

Непризнание выборов в 
России со стороны Запада не 
имеет никакого значения, по-
скольку главное – это мнение 
«наших людей», заявила гла-
ва ЦИК Элла Памфилова. «С 
какой стати мы должны за-
морачиваться, что подумают 
эти странные люди с Капи-
толийского холма, из туман-
ного Альбиона или европей-
ского квартала, которые во 
многом потеряли связь с ре-
альностью и со своими наро-
дами? Тем более, они давно 
не говорят то, что думают на 
самом деле», – сказала Пам-
филова (цитата по «РИА Но-
вости»).

По ее словам, ЦИК рабо-
тает для россиян и только 
их мнение для нее важно. 
«А что будут провозглашать 
наши недруги, нетрудно уже 
сейчас догадаться, и это не 
имеет абсолютно никакого 
значения для будущего Рос-
сии», – заключила Памфи-
лова.

 Обращение к избирателям

ПОБЕДА КПРФ –  
ПОБЕДА СТРАНЫ!
Г.А. ЗЮГАНОВ, председатель ЦК КПРФ,  
руководитель фракции КПРФ в Госдуме

– Дорогие друзья! Единый день 
голосования – это выборы губер-
наторов, депутатов, глав городов 
и районов. 

У России большой опыт. Она зна-
ла руководителей выдающихся и 
никуда не годных. Мы помним «ли-
хие девяностые». Одни тогда изо 
всех сил сберегали страну от ель-
цинского развала. Другие – граби-
ли народное добро и устроили во-
ровскую приватизацию.

Чиновник чиновнику и депутат 
депутату – рознь. Качество управ-
ления важно сегодня, как никогда. 
Патриотизм, честность, улучше-
ние жизнь людей – условие побе-
ды России. Карьеризм и корруп-
ция, бюрократизм и бездушие – 
путь к провалу. 

КПРФ всегда выдвигала лучших 
– способных, опытных, достойных. 
Тех, кто желает преобразить свои 
города и сёла. Их честный труд га-
рантировал результат. Анатолию 
Локотю в Новосибирске. Сергею 
Левченко в Приангарье. Андрею 
Клычкову на Орловщине. Валенти-
ну Коновалову в Хакасии, Алексею 
Русских в Ульяновской области – 
на родине Ленина. «Народный гу-
бернатор», «народный мэр» – это 
про них, про наших товарищей. 

Выборы – важный шанс обновить 
власть. Это возможность создать 
новый, самый широкий «крас-
ный пояс» России. Пояс развития, 
справедливости, патриотизма, 
дружбы народов.

Тяжело решать проблемы, кото-
рые копились годами. Особенно, 
если «партия власти» бездейству-
ет и даже мешает. Но коммунисты 
умеют справляться с сопротивле-
нием бюрократии и олигархии, за-
щищать интересы народа. 

Эти выборы проходят в судь-
боносное время. У войны хищ-
ного Запада против России осо-
бый смысл. Он взялся безжалост-
но «прополоть» глобальное «поле» 
и уничтожить любые ростки неза-
висимости. Наша страна –  глав-
ная мишень. На Россию сыплются 
удары военные и экономические. 
Идёт информационная война. Ре-
шено довершить начатое при Гор-
бачёве и Ельцине – уничтожить 
Русский мир.

Идёт борьба. Да ещё какая! О 
таких сражениях говорят – не на 

жизнь, а на смерть! Но никакой 
враг не сломит тех, кто сплочён, 
умён и решителен. Советский 
Союз был самодостаточен, и по-
тому успешен. Такой мы долж-
ны сделать Россию. Вооружить 
ее бронёй экономической мощи; 
лучшей социальной системой; ве-
ликой наукой: прекрасным обра-
зованием, лучшим здравоохране-
нием, высокой культурой, идеоло-
гией справедливости и братства 
народов. 

Наши отцы и деды знали, как это 
делать. И потому перемололи все 
армии фашистской Европы. Вы-
стояли даже тогда, когда шансов, 
казалось, просто не было. Они ре-
шительно ковали Победу своими 
руками и умами, ратными подви-
гами и геройским трудом, верно-
стью великим идеям. Совершить 
чудо им помогли советский строй 
и ленинско-сталинская модерни-
зация. 

Мы – наследники их величия. Мы 
обязаны помнить и понимать суть 
их побед. Нужно освоить их выда-
ющийся опыт, чтобы вновь побеж-
дать.

Нам не по пути с теми, кто гото-
вит предательские уступки импер-
скому Западу. Колебания и раздво-
енность власти – путь в пропасть. 
Нашей Родине необходим другой 
путь. Путь Победы. Путь верности 
лучшим идеалам справедливости и 
гуманизма. Путь социалистическо-
го созидания! Россию спасёт вели-
кое наследие 1917-го и 1945-го!

На этих выборах наши товарищи 
вновь проходят через угрозы, дав-
ление и провокации. Рассматри-
ваем это не только как нарушение 
правовых норм и законов совести. 
Это злобная попытка насильно 
удержать страну в болотной гнили 
1990–х годов. Справиться с ними 
внутри страны – значит проложить 
путь к успехам мирового значения. 

Твой голос за КПРФ – это под-
держка тех, кому нужен не цинич-
ный торг, а уверенная победа.  

Поддержать КПРФ – значит ука-
зать своё место капитулянтам, из-
менникам и двуличной олигархии. 

Курс КПРФ – Победа России! 
К победе – через народовла-

стие и справедливость!
Торжество справедливости – 

это победа каждого!

От стремительного падения 
российской валюты в начале 
августа пострадало подавляю-
щее большинство (81,1%) оте-
чественных компаний, а почти 
половина из них (44%) ощутила 
серьезный ущерб для бизне-
са. Такие результаты показал 
опрос сервиса «Актион Управ-
ление» среди генеральных ди-
ректоров, управляющих менед-
жеров и основателей россий-
ского бизнеса, пишет Forbes. В 
общей сложности на вопросы 
аналитиков ответили 475 пред-
ставителей компаний из сфер 
розничной и оптовой торгов-
ли, услуг, производства, стро-
ительства, транспорта, обще-
ственного питания и IT-секто-
ра. При этом более 80% из этих 
предприятий относятся к мало-
му бизнесу. Опрос проводился 
с 19 по 28 августа. Основной 
проблемой для бизнеса в свя-
зи с девальвацией рубля бо-
лее 67% респондентов назва-
ли рост закупочной стоимости 
товаров и сырья. Снижение по-
купательной способности от-
метили 47,6% опрошенных, 
а около 40% заявили о суще-
ственном падении рентабель-
ности бизнеса. На рост стои-
мости логистики пожаловались 
34,7%. В каждой десятой ком-
пании сообщили о смене по-
ставщиков и работе в убыток. 
Не испытывают сложностей 
из-за ослабления рубля только 
12% опрошенных. Принимают 
меры, чтобы компенсировать 
ущерб, более 70% участников 
опроса. В частности, 42,5% со-
кращают расходы, а 44,6% по-
высили цены. Почти половина 
участников опроса планирует 
поднять цены на 5–10%, треть 
– на 20–30%, около 5% – более 
чем на 30%. Также компании 
определяют для себя ряд дру-
гих антикризисных мер.

Также компании в качестве 
антикризисных мер собира-
ются сменить зарубежных по-
ставщиков на отечественных 
(почти 12%), перепрофилиро-
вать бизнес (больше 7%), раз-
вивать экспортное направле-
ние (2,7%) и перейти на рас-
четы в национальной валюте 
с частью поставщиков (2,5%). 
Большинство респондентов 
уверены — обвал рубля ударит 
по прибыли компаний. Каждый 
третий прогнозирует падение 
финансовых показателей на 
10–30% до конца года, каждый 
десятый — на 30–50%, каждый 
пятый — на 5–10%. 

От резкого роста курса дол-
лара и евро страдает в пер-
вую очередь производствен-
ная отрасль, где высока доля 
импортных комплектующих, 
говорит исполнительный ди-
ректор Института экономики 
роста имени Столыпина Ан-
тон Свириденко. В потреби-
тельском сегменте от импорта 
больше всего зависит ассор-
тимент бытовой техники, элек-
троники и оптики, добавил 
гендиректор группы компаний 
INFOLine Иван Федяков.
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Иван ЖИЛИН

П
О БЕРЕГАМвосьми ураль-
ских рек гибнут леса, живот-
ные и люди. Но об этом ста-

раются молчать
Тайга тиха. Лишь изредка ее про-

резает истошный крик кедровки, и
снова все смолкает и становится ти-
хо. Мертвые не могут шуметь, а
здесь, в глухом лесу в 50 километрах
от Североуральска, слишком много
мертвого: стены высохших, давно об-
ронивших листву деревьев, сухая се-
рая трава. Беззвучно течет узкая –
метра два в ширину – Ольховка. В
ней уже шесть лет нет рыбы.

Ольховка – источник смерти. Не
только для того, что некогда жило в
ней и по ее берегам, но и для Ше-
гультана, в который она впадает, и
для Сосьвы, в которую впадает Ше-
гультан. На карте ее исток так и обо-

значен: «Зона экологической ката-
строфы». Потому что свое начало
Ольховка берет в горной местности,
среди которой сегодня возвышаются
черные, истекающие кислотой отва-
лы Ново-Шемурского месторожде-
ния медно-колчеданных руд.

Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК), крупней-
ший в России производитель меди,
зашла на эти земли в 2005 году, начав
разрабатывать Тарньерское место-
рождение, что в 32 километрах от не-
большого города Ивделя. Затем углу-
билась на безлюдный север, проло-
жив дорогу к Шемурскому место-
рождению. А отработав их, зашла на
Новый Шемур, переступив границу
Североуральского городского окру-
га. Тогда-то беда и началась.

Восемь рек, из которых местные
жители пьют воду и в которых при-
выкли ловить рыбу, стали зелеными,
а по их берегам начали находить

мертвых животных. Люди тоже стали
серьезно болеть. Всему виной, по
словам местных, то ли отсутствую-
щие, то ли неработающие очистные
сооружения на Ново-Шемурском
карьере. Из-под его отвалов в реки
течет медный купорос и убивает все,
что встречается на его пути.

Катастрофа, происходящая на Се-
верном Урале, по своим масштабам
не уступает норильской. Но прези-
дент Путин не стучит по столу и не
требует наказать виновных. А мерт-
вая вода уже распространилась бо-
лее чем на 400 километров и, вполне
вероятно, скоро выйдет за пределы
Свердловской области.

В настоящий момент достоверно
известно об отравлении шести малых
рек: Ольховки, Черной, Банной, Там-
шера, Шегультана и Тальтии, а так-
же двух крупных: Ивделя и Сосьвы.
По их берегам живет более 100 тысяч
человек.

q q q 
– Мы сначала даже обрадовались,

– директор заповедника «Денежкин
камень» Анна Квашнина спрыгива-
ет с УАЗика, тормозящего близ упав-
шего дерева в двадцати метрах от
Шегультана. – Каждый год у нас бы-
ло много рыбаков-браконьеров, ло-
вивших хариуса. Мы их гоняли и
штрафовали, объясняли им, что на
территории заповедника рыбачить
нельзя. И в 2018-м их вдруг не стало.
Мы гордились собой: мол, убедили –
не ходят больше. А потом нам при-
слали фотографии – ниже по тече-
нию Шегультан был зеленым.

Стало понятно: это не рыбаки все
осознали, это ловить нечего. Рыба
просто перестала заходить в Шегуль-
тан.

Работники заповедника забеспо-
коились, но скандалить не стали. По-
шли в «Святогор» – дочернее пред-
приятие УГМК, разрабатывающее
рудники на севере Урала.

– Мы думали, они даже не знают,
что у них такая беда, такие протечки,
– рассказывает старший инспектор
заповедника Константин Возьми-
тель. – Они сначала проявили беспо-
койство. Мы ходили с их лаборанта-
ми, отбирали пробы воды. Возили их
в устье Тамшера. Думали, что раз
проблема озвучена, она будет как-то
решаться. Но вот уже шестой год она
«решается». При губернаторе созда-
ли совет по нашим рекам, что-то на
нем обсуждается. Но с самого 2018-
го мы не слышим ответа на вопрос,
когда будут запущены очистные. То
есть слышим: «К августу все зарабо-
тает», «Весной будет запущено». Но
глазами смотришь и не понимаешь,
делается ли хоть что-то.

Шегультан прозрачен и чист. Это
после слияния с Ольховкой он ста-
новится ядовито-зеленым, а здесь,
выше по течению, река еще живая.
Мы переходим ее вброд и оказыва-
емся на старой заросшей просеке.
По ней можно выйти к истоку Оль-
ховки – высокогорью, на котором
сейчас УГМК добывает медную ру-
ду.

Работники заповедника сразу
предупреждают, что на карьер не
пойдут. Они согласны провести нас
и двух рыбаков из Серова, обеспо-
коенных исчезновением рыбы, до
границы мертвого леса на Ольховке.
Дальше, говорят, «идите сами».

До карьера с десяток километров.
До развилки на мертвый лес – около
семи. Пробираемся через заросли и
заполненные водой овраги. На пол-
пути слышим взрыв – промышленни-
ки добывают руду.

По дороге Алексей,
один из рыбаков, расска-
зывает, что с ним пыта-
ется подружиться стран-
ный человек – Андрей
Ищеулов. Его брат Па-
вел работает в УГМК ад-
министратором клуба
настольного тенниса.
Команда серьезная, уча-
ствует в международных
соревнованиях. Сам
Ищеулов возглавляет
«Объединение союза ак-
тивистов Свердловской
области», на сайте кото-
рой есть хвалебные
статьи о менеджменте
УГМК.

– Он все спрашивает:
«А куда вы хотите еще
обращаться?», «А куда
хотите пойти?», «А возь-
мите меня с собой». Вот
я и пытаюсь понять: то
ли он действительно та-
кой идеалист, что ради
северных рек против
брата и компании готов
пойти, то ли просто хо-
чет побольше о наших
планах узнать, – говорит
Алексей.

Интриг вокруг север-
ных рек и Уральской
горно-металлургической
компании много – обо
всех дорогой не расскажешь. Декла-
рируемая общая цель местных жите-
лей и УГМК – спасение водоемов –
на деле оборачивается серьезной
борьбой. В ход идут подкуп, черный
пиар и травля. Оттого сотрудники за-
поведника не хотят идти на карьер –
слишком много пережили.

У развилки – поворот направо, и
через полкилометра зеленый лес
сменяется высохшим. Голые березы
и ели стоят непроглядной серой сте-
ной. Рядом с ними течет ручей, дно
которого устлано нитчатыми водо-
рослями – вредоносным видом, об-
волакивающим все остальные расте-
ния в водоеме и убивающим их. Та-
кая же картина в Ольховке.

– Собственно, ничего другого тут
жить и не может, – говорит Анна
Квашнина. – Вода настолько кислая,
что только улотриксу в ней хорошо –
он любит кислотную среду.

Показатель pH в Ольховке – 2. Это
немного выше, чем кислотность ли-
монного сока (2,2), в два раза выше,
чем кислотность яблочного (4). На
уровне жидкости в аккумуляторных
батареях.

Решаю попробовать воду из Оль-

ховки, но даже удержать во рту ее не-
возможно. На вкус – как сильно про-
кисшее молоко. Неудивительно, что
и лес, и другая растительность по бе-
регам реки погибли.

– Когда мы первый раз пришли сю-
да в 2018 году, были ошарашены, –
говорит Квашнина. – Конечно, мы с
самого начала разработки карьера
ожидали чего-то плохого, но не на-
столько. Я считала по спутниковым
снимкам площадь погибшего леса. И
она все последние шесть лет растет
по экспоненте: 200, 600, 1000 гекта-
ров. На август этого года – 1266 гек-
таров по берегам Ольховки, Тамше-
ра, Черной, Банной и Тальтии. По-
является угнетенный, но пока еще не
погибший лес у Шегультана. Ущерб
лесному хозяйству колоссальный. У
нас в заповеднике погибло всего 2
гектара. Но мы их обсчитали, и полу-
чилось 8 миллионов рублей. С двух
гектаров! А погибло 1266, и пятно
разрастается.

Департамент лесного хозяйства
Свердловской области, впрочем, эта
проблема волнует не слишком. Ве-
домство не просто не предъявило за
шесть лет ни одного иска к УГМК, а,

Медный 
голос

Патриоты о судьбе родной земли Нам представляется исключи-
тельно ценным граждански от-
кровенное обращение к мас-
штабным проблемам спасения
любимой России. Именно этим
привлекает к себе внимание
многозначный по содержанию
очерк Ивана Жилина, достой-
ный широкого обсуждения.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ
ЗАПИСКИ

16 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Из почты

ка, а сотрудника самого Мюл-
лера. Но ничего не поделаешь,
чтобы убить врага, нужно бы-
ло его напоить, что Вячеслав
Тихонов, то есть Штирлиц,
осуществил превосходно, как
настоящий супергерой.

Вообще, Штирлиц посто-
янно, во всякой удобной или за-
труднительной ситуации, ус-
пешно использует алкоголь при
взаимодействии с высокопо-
ставленными фашистами, запа-
нибрата пьет в любое время, в
основном, выполняя служеб-
ные обязанности, с Мюллером,
который тоже большой люби-
тель горячительных жидкостей.
Верхушка фашистской Герма-
нии – все алкоголики и куриль-
щики, задает тон Штирлиц – со-
ветский суперразведчик, кото-
рый может, не выпуская изо рта
сигарету, пить сколько угодно,
никогда не пьянея. Эта его спо-
собность поразительна, он по-
истине супермен.

Всего существует три ста-
дии алкоголизма. Первая –
пью «культурно», по праздни-
кам, в торжественных случаях,
могу не пить. Вторая – пью
при любом удобном случае,
когда захочу. И третья – пью
постоянно, не могу не пить.
Так, если судить по сериалу
«Мгновения», элита фашист-
ской Германии находилась на
второй стадии алкоголизма, на
грани с третьей, последней.
Что совершенно не соответ-
ствует исторической правде.
Высшие руководители и со-
трудники элитных подразделе-
ний Вермахта, тем более СД и
СС, прекрасно знали, как дей-
ствуют алкоголь и табак на ор-
ганизм и психику человека, и
не употребляли эти наркотики,
это было запрещено.

Зато главари фашизма на-
саждали эти сильнодействую-
щие наркотики среди населе-
ния оккупированных террито-
рий. Это входило в их про-
грамму уничтожения покорен-
ных народов, особенно в план
«Ост». Он был разработан в
Германии накануне Второй
мировой войны и предусмат-
ривал раздел Советского Сою-
за, полный контроль над его
территорией и ресурсами, со-
кращение численности насе-
лявших его народов – прежде
всего русских, белорусов,
украинцев – до минимального
предела, необходимого «но-

вым хозяевам» (План «Ост»:
Как правильно поделить Рос-
сию. М., Алгоритм, 2011).

Этот план предусматривал
лишить «туземцев» всех соци-
альных программ, медицины,
образования, культуры, дове-
сти их до «языка жестов»,
«зато дать им шнапсу и та-
баку, сколько пожелают». По-
этому пропаганда, явная и за-
маскированная, и широкая
продажа алкогольных и кури-
тельных изделий полностью
укладываются в план подлин-
ных, а не вымышленных ге-
роев сериала «17 мгновений
весны». Такая пропаганда яв-
ляется хитрой идеологической
диверсией, сегодня понятной
уже многим.

В настоящее время Совет-
ский Союз расчленен и разру-
шен, на его территории идет
братоубийство, которому не
видно конца, а его население, в
первую очередь славянское,
стремительно вымирает. При-
чиной этому политика геноци-
да, не только сокращение всех
социальных программ, безрабо-
тица и обнищание, ограбление
в сфере ЖКХ, но и массовая
наркотизация населения алко-
гольными и курительными из-
делиями. Последнее, можно
утверждать, является главной
причиной вымирания граждан
великой в недавнем прошлом
страны. Основной жертвой ге-
ноцида является славянское на-
селение, потому что правосла-
вие, в отличие от ислама, не за-
прещает употребление алкого-
ля. Поэтому мы видим, как сла-
вяне спиваются, а мусульмане
размножаются, рожая много
здоровых детей.

Сегодня алкоголизм заметно
помолодел. Это видно невоору-
женным глазом, юноши и даже
девушки покупают и постоянно
распивают в большом количе-
стве пиво и более крепкие
спиртные жидкости. Жертвами
алкоголя становятся даже дети.
Постоянно происходят и массо-
вые отравления со смертель-
ным исходом, о чем передают
СМИ.

Так, в июне 2023 года десят-
ки людей погибли от яда под
названием «Мистер сидр», со-
державшего метанол, от малей-
ших доз которого слепнут и
умирают. Канистры с отравой
изымались в Ульяновской, Са-
ратовской, Самарской, Нижего-

родской, Челябинской, Пензен-
ской, Курганской областях, в
Удмуртии, Чувашии, даже в
Москве, арестован один чело-
век, то ли производитель, то ли
продавец. Объявлено, что тяже-
ло отравилось 106 человек, 36
умерло, в том числе ребенок.
Изъято более 10 000 литров в
Астраханской области, более
3000 в Севастополе, более 53
000 в Нижегородской области,
14 000 в Удмуртии. И это лишь
один факт, попавший в СМИ. 

По статистике в Российской
Федерации от алкогольного
яда ежегодно погибает до 800
тысяч человек, рождается до
200 тысяч дефективных детей,
плюс от курения гибнет более
500 тысяч человек. В основ-
ном это русскоязычное населе-
ние. («Подспорье», №1, 2022)
Размеры алкогольного геноци-
да потрясают, смертность по-
стоянно растет, но это не ведет
ни к каким мерам, направлен-
ным на спасение вымирающе-
го населения.

К сожалению, скрытая про-
паганда алкоголя и курения в
художественных фильмах на-
чалась еще в советское время,
при Сталине, а при троцкисте
Хрущеве была развернута пол-
номасштабная человеконена-
вистническая программа
«культурного» спаивания со-
ветского народа. Эта програм-
ма не остановлена, а действу-
ет на полную мощь.

Спасение может быть делом
только самих погибающих, се-
годня русские находятся на
грани полного исчезновения,
как североамериканские ин-
дейцы, пристрастившиеся к
«огненной воде». К сожале-
нию, эту страшную правду ал-
коголизированное население,
потерявшее, а точнее, пропив-
шее свое государство, отдав-
шее его разбойникам с боль-
шой дороги, не способно даже
осознать, потому что у пью-
щих людей отмирает мозг. 

Поэтому все, кого волнует
судьба детей и страны, долж-
ны отказаться от употребления
легальных наркотиков, кото-
рыми завалены все магазины,
одних названий только водки
существует 7 тысяч, в разных
бутылках с красивыми этикет-
ками, хотя везде налит один и
тот же яд. По ГОСТу СССР
1972 года алкоголь отнесен «к
сильнодействующим наркоти-

кам, вызывающим сначала воз-
буждение, а затем паралич
нервной системы». Пьющий
народ может только дегради-
ровать и вымирать. Поэтому
борьба за трезвость является
борьбой за спасение Отече-
ства, не менее важной, чем
сражение наших героических
предков на фронтах Великой
Отечественной войны.

Дети берут пример с взрос-
лых, в первую очередь, со
своих родителей. Если «куль-
турно» пьют родители, то де-
ти, как правило, идут дальше и
погибают быстрее, что вполне
закономерно, потому что у них
ослаблен генетический аппа-
рат, алкоголь и современные
курительные изделия разру-
шают наследственность.

Выдающийся академик меди-
цинских наук Ф.Г. Углов в конце
ХХ века писал: «Уже сегодня
можно сказать, что под угро-
зой находится генетический код
нации, а он-то и есть главное ее
сокровище. Наш общественный
мозг должен, наконец, осо-
знать, что разрушение и поте-
ря генетического уровня нации
есть величайшее преступление
не только перед живущими по-
колениями, но и перед будущи-
ми. Глубина деградации может
быть столь велика, что гено-
фонд нельзя будет спасти.
Нужно раз и навсегда отка-
заться от иллюзии «безвред-
ной» дозы алкоголя – для нарко-
тиков нет таких доз». 

Поэтому любая пропаганда
алкоголя и курения, под каким
бы соусом, патриотическим или
юмористическим, она ни пода-
валась, является абсолютным
злом и преступлением против
народа. В шпионский сериал о
весенних мгновениях заложена
бомба длительного действия,
поэтому мы не можем воспри-
нимать его как шедевр.

Нам близка позиция 
В.И. Ленина, сказавшего: «В
отличие от капиталистиче-
ских стран, которые пускают
в ход такие вещи, как водку и
прочий дурман, мы этого не
допустим, потому что как бы
это ни было выгодно для тор-
говли, они поведут нас назад к
капитализму, а не вперед к
коммунизму». (ПСС, т. 43, с.
326) Сегодня эти слова еще бо-
лее актуальны, только трезвый
народ может восстановить за-
конную Советскую власть.
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Космическая гонка –

Россия запустила в 2023 г.
рекордное за 29 лет число
отечественных спутников

Примечания: 1) на начало 2023 г. на околоземных орбитах насчитывалось 177 действующих спутников России. За январь-ав-
густ 2023 г. РФ запустила еще 46 спутников, в т.ч. 39 нано- и микроспутников; 2) к маю 2023 г. число спутников Starlink выросло
до 4541. Всего их планируется запустить более 12 000 на первом этапе развития спутникового Интернета.

Источники: Union of Concerned Scientists, Роскосмос, NASA, открытые данные. 

«Демократы» –«реформаторы»ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ7
жих, и когда долг журналиста требовал ид-
ти на улицу и показать правду, российское
телевидение заученно твердило, что«это
террористы», «это коммуно-фашисты»...
Именно по РТР Ахеджакова, которая те-
перь изображает из себя поборницу сво-
боды,призывала стрелять в протестующих
против реформ.

Однако и та умеренная критика, кото-
рую позволяло себе госТВ, раздражала
Кремль. 6 октября 1995 года Ельцин снял
Попцова с должности гендиректора РТР
и превратил РТР в унитарное госпред-
приятие.В интервью он объяснил, что ему
не нравится, что«в новостях порют чер-
нуху». Истиной причиной было то, что в
Кремль просочилась информация: По-
пцов не в восторге отввода армии в Чеч-
ню. Новым гендиректором был назначен
Эдуард Сагалаев, связанный с бизнесом
Березовского, а последнему, как известно,
чеченская война была «как мать родна»...
Такой вот редкостный был демократ Бо-
рис НиколаевичЕльцин... 

Историки телевидения говорят, что 95 и
96 годы стали решающими в плане окон-
чательного сворачивания даже ограни-
ченных свобод. Некоторые с этим связы-
вают даже убийство Влада Листьева (рас-
стрелянного в подъезде ненайденными
киллерами), он-де хотел сделать из ОРТ
истинно независимое ТВ.

В1996-ми государственное и олигархи-
ческое ТВ сплотились для того, чтобы
протащить во власть уже больного Ельци-
на и не пропустить на выборы Зюганова.
Даже сторонники «демократов» теперь
признают, что ТВ стало «необъектив-
ным». На самом деле речь нужно вести о
превращении ТВ в настоящее информа-
ционное оружие. На зрителей полились
потоки грязи, клеветы, искажений фактов,
их сознанием бессовестно манипулирова-
ли. Делали это люди, которые называли се-
бя сторонниками свободы и демократии.
Но самое главное, в это время сформиро-
вались механизмыуправления всей сеткой
каналов, включая коммерческие, олигар-
хические. Вроде бы на время, чтобы обес-
печить победу Ельцина,на самом верху,
на уровне администрации президента, ста-
лирешать: что, как и где пойдет в эфир.
Впоследствии этот механизм позволит
превратить российские электронные
СМИ в единую послушную пропагандист-
скую машину. 

6.
Преследования деятелей 

оппозициииполитические 
убийства 

Преследования деятелей оппозиции в
эпоху Ельцина, со стороны его режима
– тоже факт, который никак не выки-
нуть из истории России. Были тогда и
политики-оппозиционеры, брошенные
в тюрьмы, или просто оказавшиеся под
уголовным преследованием за оппози-
ционные взгляды и деятельность, были
и мутные политические убийстваоппо-
зиционеров.

Получив реальную власть в августе
1991 г.,Ельцин … сразу же отправил в

тюрьму членов ГКЧП, которые никаких
законов не нарушали, действовали по
Конституции, фактически по наущению
Горбачева (что легко можно было вы-
яснить ичто вскоре Ельцину стало из-
вестно) и, наконец, не отдали приказ вой-
скам открыть огонь и тем самым спасли
множество жизней. В тюремной камере
оказались члены ГКЧП Язов, Крючков,
Бакланов, Павлов, Стародубцев, Шеин,
Варенников.Арестовали и Анатолия
Лукьянова, который вообще не входил в
госкомитет. Наконец, были схвачены и по-
сажены под стражу помощники гэкачепи-
стов. Процесс тянулся около 3 лет, до 1994
года. Ельцин и его прислужники, то есть
те, кто реально уничтожилСССР, цинич-
но обвиняли гэкачепистов в «нанесении
ущерба и обороноспособности» СССР и
продолжали держать за решеткой боль-
ных, пожилых людей. Только после реше-
ния Госдумы об амнистии Ельцин смило-
стивился и подписалэто решение. 

По условиям нужно было формально
признать вину. Генерал Варенников отка-
зался это делать, дошел до судаи ... пол-
ностью был оправдан судом! В его дей-
ствиях не нашли состава инкриминируе-
мого преступления. Нет сомнений, что это
же случилось бы и с остальными фигуран-
тами. Маршал Язов потом говорил, что
единственное, что смогло бы предъявить
ему ельцинское судилище -порчу москов-
ского асфальта танками!

Однако ни сам Ельцин, ни его верные
служки не ответили за незаконное уголов-
ное преследование по политическим при-
чинам...

В тюрьму при Ельцине были брошены
и политические противники Ельцина в
1993 году – лидеры Верховного Совета
Хасбулатов, Руцкой, и другие оппози-
ционныеполитики. Они просидели до
1994 года и тоже были амнистированы.
Вменяли им разные преступления; одним
сугубо формальное «превышение полно-
мочий» (из чего следует, что судить их,
скорее всего, вовсе было не за что!), дру-
гим – участие в реальных штурмах. Но
отпустили в 1994 г. и тех, и других.Ель-
цин, видимо,побоялся, что если начнут
разбираться, всплывети его собственная
вина в гибели сотен людей... 

Были и другие примеры преследований
оппозиционеров. Приведу лишь один, ко-
торый тогда, на излете эры Ельцина, был у
всех на слуху. 10 марта 1999 годадвое чле-
нов партии Лимонова – Бахур и Горшков
были приговореныкдвум с половиной го-
да колонии за то, что ... бросили 2 сырых
свежих яйца в известного кинорежиссера.
При задержании их избили. Они отсидели
в СИЗО несколько месяцев, причем Бахур
там заразился туберкулезом, лишь потом
их амнистировали.

Сейчас уже почти забыто, что под-
ручные Ельцина в «эпоху свободы» не
брезговали ипреступными похищения-
ми оппозиционныхполитиков. 9 мая
1993 года, перед самой демонстрацией
в честь Дня Победы, Москву облетела
шокирующая новость:неизвестные по-
хитили лидера «Трудовой России» Вик-
тора Анпилова. Как потом выяснилось,

его вывезли на дачу, там избили и стали
над ним садистически издеваться, ими-
тируя расстрел. Каково же было удив-
ление всех, когда оказалось, что похи-
тителями были … работники москов-
ской милиции! И действовали они по
прямому приказу ельцинскогомини-
страМВДЕрина!Об этом рассказал
прессе его заместительДунаев. Он до-
бавил, чтоЕрин требовал от него физи-
ческого устранения Анпилова, но Ду-
наев отказался(поэтому исполнители
лишь имитировали расстрел, чтоб запу-
гать политика). За это признание Ду-
наевавыгнали из органов. Ерин, факти-
чески совершивший преступление,не
пострадал. Более того, он получил по-
вышение, апотом, после октября 1993
еще звание «ГеройРоссии» и ... прозви-
ще «образцовый ельцинский каратель»
от оппозиции.

До сих пор помнится резонансное по-
литическое убийство оппозиционера
1990-х –расправа над генераломРохли-
ным. Лев Рохлин – боевой генерал, под-
линный герой, был главой Движения в
поддержку армии, смело разоблачал
коррупцию и другие преступления в ве-
домстве Грачева, требовал отставки
Ельцина, ликвидациипоста президента
и перехода к парламентской республи-
ке. 3 июля 1998 годаего наши застре-
ленным на собственной даче. Следствие
несправедливо обвинило в убийстве же-
ну Рохлина, и она годы отбыла в за-
ключении.

Гораздо логичнее было объяснение
самой Тамары Рохлиной – что в дом во-
рвались трое в масках, избили ее, вло-
жили в руку пистолет и, приставив его
к голове мужа, выстрелили. Но след-
ствие эту версию сразу отмело.... 

Меж тем было известно, что незадол-
го до убийства Ельцин публично за-
явил: «Авсяких рохлиных мы сметем!»
Сам Рохлин перед гибелью в интервью
сказал, что его могут убить и выдать это
за «бытовое преступление», но следы
будут вести в Кремль. 

Возможно, отдавать приказы о полити-
ческих убийствах «апостолу свободы» Ель-
цину был не впервой. Начальник его охра-
ны Коржаков писал в своих мемуарах, что
Ельцин требовал от него лично застрелить
Хасбулатова и Руцкого в 1993 г., но он от-
казался…Кроме того, восшествию Ель-
цина на престол власти сопутствовали
странные самоубийствавысших госслужа-
щих Советского Союза – министра МВД
Пуго, маршала Ахромеева и управделами
ЦК КПСС Кручины, которые сразу же
вызваликривотолкии поныне являются
загадочными.

Уголовное преследование оппозицио-
неров, похищения политиков с имитаци-
ей расстрела, убийства и странные само-
убийства политических оппонентов – все
это штрихи к биографии «несгибаемого
демократа», «борцас тоталитаризмом»,
«создателя российского правового госу-
дарства» Бориса Ельцина. И это далеко
не все, что позволяет в полной мере
представить портрет «отца российской
демократии».
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напротив, похвалило компанию за
рекультивацию старого Тарньерско-
го карьера, заявив, что лес рядом с
этой разработкой стал восстанавли-
ваться. На запрос «Кедр.медиа» о
том, какие меры были предприняты
для восстановления лесов, погибших
из-за разработки Ново-Шемурского
месторождения, и привлечения к от-
ветственности виновных, в ведом-
стве не ответили.

С Кобыльей горы Ново-Шемур-
ский карьер виден как на ладони.
Над черными грудами отвалов нави-
сают облака пыли. За пеленой снуют
450-тонные БелАЗы, вывозя с место-
рождения богатую медью руду.

С обеих сторон от горы длинные
полосы мертвого леса. Одна – вдоль
Ольховки, вторая – вдоль Тамшера.
Серыми змеями они разрезают зеле-
ную уральскую тайгу. С дальней сто-
роны карьера – еще две такие поло-
сы: вдоль Черной и Банной.

– Прекрасно видно их злодеяния, –
глядя на карьер, произносит серов-
ский рыбак Андрей Филимонов. Его
беспокойство понятно: в реках Се-
верного Урала до недавнего времени
водились хариус, таймень, чебак, язь,
окунь и щука. Теперь о них можно
только вспоминать. Серовским ры-
бакам еще повезло: рядом с их горо-
дом, помимо отравленной Сосьвы,
течет живая Каква, чей исток не свя-
зан с Ново-Шемурским карьером. В
ней теперь и рыбачат. У жителей
других городов и поселков с альтер-
нативами хуже.

К карьеру пробираемся по залитой
водой дороге. В этой воде, как и в
Ольховке, дно устлано нитчатыми
водорослями. Это ручей Медвежий,
и он тоже мертв.

Громадину отвала становится вид-
но метров за 300 до выхода из леса.
Черные и коричневые камни – раз-
мером то с палец, то с человеческую
голову – навалены высотой с четы-
рехэтажный дом. Табличка у входа
на карьер гласит: «Посторонним
проход запрещен! Ведутся взрывные
работы».

Широкая промышленная дорога,
вдоль которой проложена полиэти-
леновая труба. В двухстах метрах от
нас – по другой дороге – едут грузо-
вики.

Ни один БелАЗ не тормозит, когда
мы выходим на трассу. В течение де-
сяти минут не появляется ни охрана,
ни руководство – никто не пытается
нас выгнать, хотя находиться здесь
нельзя. Но удивительней другое.
Прямо под промышленной дорогой
проложены бетонные конструкции,
из-под которых в лес течет вода,

окрашивающая камни и почву в ядо-
вито-оранжевый цвет. Это и есть ис-
точник загрязнения Ольховки. Его
даже не пытаются прикрыть. Кон-
струкции похожи на канализацион-
ный сброс, но очистных сооружений
не видно. Трубы небрежно вкопаны
под дорогой, а за ней просто навале-
ны на землю.

Все это происходит на разработке
компании, которая даже в кризис-
ный 2022-й получила 14,68 миллиар-
да рублей чистой прибыли.

Наконец с дальнего конца карьера
в нашу сторону выдвигается черная
«Нива» с оранжевыми мигалками.
«Охрана едет», – говорит Андрей
Филимонов. Однако, почти доехав
до нас, машина разворачивается и
уезжает.

– Они ведь тоже умные, знают, что
если нас задержат, будет скандал.
Поэтому действуют хитрее, – пред-
полагает Филимонов. – Мне как-то
звонит замруководителя представи-
тельства УГМК в Москве Алексей
Борщенко, курирующий ситуацию с
реками, и говорит: «Слушай, Анд-
рей, вот чего ты возмущаешься? Мо-
жет, тебе должность какую-то надо?
Посмотри, Егор Николаев теперь де-
путат». А Егор действительно снача-
ла был общественником, критиковал
УГМК, а как в прошлом году стал де-
путатом [Североуральской город-
ской думы], начал их защищать. Я
сказал Борщенко, что мне ничего не
нужно. Мне за нашу природу обид-
но.

На обратном пути берем пробы во-
ды в Ольховке. Концентрация меди
в ней, как позже покажет лаборатор-
ный анализ, в 63 000 раз превышает
норму, концентрация цинка – в 
11 200 раз.

Первыми загрязнение рек на севе-
ре Урала обнаружили жители Ивде-
ля. Это произошло осенью 2017 года,
когда зеленая вода потекла из кранов
в их квартирах. В это же время стала
зеленой и река Ивдель, из которой
город забирает воду.

Люди пошли в местную мэрию вы-
яснять, в чем дело, но чиновники
лишь развели руками – сами, мол,
пытаемся разобраться. Жители не
стали их ждать: собрали всем горо-
дом 110 000 рублей и отправили про-
бы воды из реки в лабораторию Рос-
природнадзора. Результаты оказа-
лись чудовищными: содержание же-
леза в реке превышало норму в 1460
раз, марганца – в 5100, цинка – в
7900, а алюминия – в 12 500. Но боль-
ше всего в воде оказалось меди: ее
концентрация превышала норму в
166 000 раз. Тут-то местные и смек-

нули, кто всему виной.
– Провели митинг, на который

приезжала свердловский омбудсмен
Татьяна Мерзлякова, – рассказывает
местный житель Николай Заморин. –
Правда, ее выступление нас рас-
строило. Она сказала, что Ивделю
грех жаловаться, потому что в других
городах на Урале, например в Ниж-
нем Тагиле, ситуация еще хуже. И
что, теперь все города превратить в
Нижний Тагил?

Еще показательней оказалась ре-
акция местных властей. Глава города
Петр Соколюк прямо перед митин-
гом ушел в отпуск, а его заместитель
Светлана Миронова уехала в коман-
дировку. Никаких срочных мер даже
после протестной акции предприня-
то не было, а между тем, по словам
местных жителей, люди в городе на-
чали серьезно болеть.

– Пошла онкология. Бывало, за не-
делю по четыре человека хоронили.
Все от рака. Причем рак именно пи-
щеварительных органов: кишечник,
печень. Город же забирает воду из
Ивделя, а люди ее пьют, – рассказы-
вает предприниматель Наталья Чеп-
ченко. – Все осложняется еще и тем,
что в городской больнице нет вра-
чей: у нас осталось только два тера-
певта. К специалистам нужно ехать
за 150 километров в Краснотурь-
инск, анализы сдавать там же.

Мэр Соколюк отреагировал: «Да,
рак страшен, но это еще не смерть.
Будем бороться». И спустя год, в ок-
тябре 2018-го, в городе открыли но-
вые очистные сооружения за счет
УГМК. Речь мэра на их открытии
оказалась фееричной:

«Такого водозабора с такой очи-
сткой не было никогда. Не мы своим
трудом и отчислениями со своих на-
логов его реконструировали. Дядя
нам принес подарок на 45 млн руб-
лей. ОАО «Святогор» сделало такой
подарок. Да, наверное, можно ска-
зать, что они нам речку испортили и
вот откупились. Но вопрос: а кто от-
купился за Лозьву, где шел молевой
сплав леса? Не надо думать, что это
божья роса. Теперь ивдельчане – на-
верное, не сегодня и не завтра, нуж-
но еще отладить технологию – будут
получать чистую воду. <…> УГМК
– это столп, на который опирается
Ивдель. Потому что Ивдель – это не
территория рыбаков и охотников.
Это территория граждан. И про-
мышленность всегда стояла во главе
любого государства и города».

Больше мэр Ивделя с УГМК не бо-
ролся, а в 2021 году и вовсе уехал в
Екатеринбург, став депутатом
областного законодательного собра-
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В газете «Советская Россия»,
в №91 от 17 августа 2023 года,
опубликована статья 
Г. Турецкого «17 мгновений Ле-
генды», написанная в связи с
«юбилейным показом» на пер-
вом канале ТВ «великого сериа-
ла «17 мгновений весны»… с по-
яснениями: как создавалось лю-
бимое кино».

Автор статьи называет теле-
сериал «Семнадцать мгновений
весны», состоящий из 12 серий,
появившийся в 1973 году, «ге-
ниальной постановкой». Он пи-
шет: «В часы показа улицы го-
родов пустели. Выше всяких по-
хвал сыграны роли: Штирлиц
(Вячеслав Тихонов), Мюллер
(Леонид Броневой)» и другие,
названы известные советские
актеры Екатерина Градова, Ев-
гений Евстигнеев, Ростислав
Плятт, Олег Табаков. На протя-
жении всего фильма звучит
«впечатляющая» музыка Ми-
каэла Таривердиева. Далее вся
статья посвящена биографии
«постановщицы этого гениаль-
ного фильма – кинорежиссера
Татьяны Лиозновой». Но нас в
данном случае интересует толь-
ко сам широко раскрученный,
прославленный и до сих пор ис-
пользуемый антисоветским те-
левидением в целях пропаган-
ды длинный фильм.

Жанр большого сериала – по-
литический детектив, шпион-
ский триллер; сценарий создан
по одноименному роману писа-
теля Юлиана Семенова. В ки-
нематографе к триллерам отно-
сят детективные и шпионские
фильмы, фильмы ужасов, при-
ключенческие фильмы, а также
боевики. 

Мы не являемся противни-
ком развлекательных жанров,
однако не разделяем востор-
женной оценки данного телесе-
риала по следующим основа-

ниям. Мы считаем, что в нем
сильно облагорожены высшие
чины гитлеровской Германии,
чем грубо искажена историче-
ская правда о Великой Отече-
ственной войне и о Второй ми-
ровой войне. В сериале правя-
щие фашистские главари пред-
ставлены как порядочные, куль-
турные, хорошо воспитанные
люди, добросовестно служащие
своей нацистской родине. Их
поведение способно вызывать
уважение и симпатию со сторо-
ны зрителей. 

Мы не призываем изобра-
жать фашистских лидеров де-
бильными, кровожадными бан-
дитами, однако преподносить
зрителю чудовищных извергов
такими человечными, как их иг-
рают талантливые артисты, зна-
чит идеализировать и приукра-
шивать зло, примирять с ним.

Особое умиление вызывает
руководитель гестапо – «душ-
ка» Мюллер, как его иронично
называют в народе, это исклю-
чительно мягкий, вежливый и
обходительный начальник тай-
ной полиции, ведет он себя как
благовоспитанная, благородная
дама, не произносит ни одного
резкого слова. И все остальные
гитлеровские главари изобра-
жены как вполне нормальные,
обычные люди, приятные во
всех отношениях, они не вызы-
вают отвращения и ненависти,
как враги. Но мы уверены, ни-
кто не хотел бы попасть в руки
этих прекраснодушных черных
«человечков», одно слово «ге-
стапо» вызывает содрогание,
которое вовсе не навязано со-
ветской пропагандой – совет-
ский народ сполна на своей
судьбе испытал «благородство»
этих выродков. Поэтому мы не
можем относиться к ним при-
мирительно и воспринимать их
актерские роли как правдивые.

И такое неадекватное впечат-
ление герои фильма вызвали не
только у советских зрителей.
После широкого, на всю страну,
неоднократного – второй раз
показали через три месяца – на-
вязчивого проката по централь-
ному телевидению, фильм ре-
шили продемонстрировать в
Германской Демократической
Республике. Чтобы выяснить,
как воспримут шпионский се-
риал немецкие граждане дру-
жественного СССР государст-
ва, в ГДР была командирована
сотрудница Министерства куль-
туры РСФСР Татьяна Василь-
евна Зорина. Вернувшись, она
рассказала, что немецкое насе-
ление было поражено, увидев,
какими культурными и благо-
родными были высшие нацист-
ские главари. Причем казалось
невероятным, что такой фильм
снят в Советском Союзе, испы-
тавшем самые страшные ужасы
войны и оккупации. 

Сознание немецких граждан
было потрясено, они считали
нацистских главарей извергами,
не имевшими в душе ничего че-
ловеческого, они принесли не-
исчислимые страдания многим
народам, включая немецкий. А
тут больше всех пострадавшие
жертвы нацизма показали, что
главные гитлеровские преступ-
ники были вполне нормальны-
ми и даже приятными людьми.
Поэтому мы не можем восхи-
щаться этим «гениальным» тво-
рением, мы считаем этот фильм
хитрой идеологической дивер-
сией, направленной на косвен-
ное, психологическое смягче-
ние категоричного неприятия
фашизма.

По сюжету и содержанию
сериал, на наш взгляд, это про-
сто большая развесистая, раз-
влекательная фантазия, дале-
кая от реальности, заполняю-
щая головы людей мусором
под личиной патриотизма. Со-
ветский разведчик штандар-
тенфюрер Штирлиц внедрен в
высшие эшелоны власти фа-
шистской Германии, работает
в центральном аппарате Служ-
бы безопасности (СД), имеет
возможность попасть на прием
к самому Гиммлеру. Руководи-
телю гестапо Мюллеру никак
не удается разоблачить Штир-
лица, который запросто встре-
чается с рейхсляйтером Бор-
маном, пользующимся пол-
ным доверием Гитлера, и впу-
тывает его в свои шпионские
дела. Особую остроту сюжету
придает беременная, не вовре-
мя разродившаяся и загово-

рившая по-русски при схват-
ках радистка.

Автор книги и сценария на-
крутил из роли Штирлица су-
пергероя, всех обманувшего,
обведшего вокруг пальца и вы-
шедшего сухим из воды. Впро-
чем, автор имеет право на вы-
мысел, да и в жизни бывает
всякое. Смотреть интересно,
Вячеслав Тихонов и все хоро-
шо подобранные талантливые
актеры играют действительно
превосходно, на них, а не на
растянутом неправдоподобном
сценарии, и держится весь
длинный фильм. Между про-
чим, в нем показано, что фа-
шисты используют буквы V и
Z на рукаве мундиров и на сте-
нах домов, это информация
для любопытных.

Но нас волнует, какое воз-
действие на сознание зрителя
оказывает художественное
произведение. Чтобы внедрить
в головы людей вредную
идею, как правило, использу-
ется красивая упаковка. Явное
облагораживание фашистских
главарей – еще не самый худ-
ший, на наш взгляд, недоста-
ток фильма. Гораздо опаснее в
нем постоянная, навязчивая
пропаганда алкоголя и куре-
ния. Создается впечатление,
что реклама легальных оду-
ряющих наркотиков является
главной целью создателей
псевдопатриотического сериа-
ла. Она ведется беспрерывно,
хотя никакой необходимости
для развития действия в ней
нет. Но почему-то супергерои
и более мелкие персонажи
боевиков и триллеров без этих
отравляющих средств обхо-
диться не могут. Наверно, и
сценаристы тоже.

Правда, один раз реклама
алкоголя в фильме правомер-
на, это когда Вячеслав Тихо-
нов, то есть Штирлиц, ударяет
по голове бутылкой из-под
коньяка, который они друже-
ски распивали, своего поте-
рявшего сознание собутыльни-
ка, поскольку не нашлось под
рукой подходящего для этого
важного случая орудия. Сам
Вячеслав Тихонов, то есть
Штирлиц, при этой попойке,
как всегда, остался на высоте,
он не захмелел ни на один
глаз, не потерял сообразитель-
ности и координации движе-
ний, нанеся удар точный и не-
обходимой силы так, что бу-
тылка рассыпалась. Сцена впе-
чатляющая, запомнилась на-
всегда, жалко артиста, играв-
шего не простого собутыльни-

Идеологическая
диверсия

Е. ВАСИЛЬЕВ

Критические замечания
Среди откликов на публикацию «17 мгновений Леген-
ды» (№91) есть и такое суждение. Мнение автора не-
обязательно совпадает с позицией редакции.
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К августу 2023 г. орбитальная спутнико-
вая группировка России выросла до 223 ап-
паратов. По сравнению с началом года, ко-
гда было 177 спутников, их стало на 46 боль-
ше, подсчитало «Равенство». Это стало ре-
кордом с 1994 г., когда запустили 55 спут-
ников. При СССР наша страна запускала
по 100-120 аппаратов в год.

Впрочем, прирост почти на 1/4 связан с
выводом 27 июня на орбиту 39 российских
нано- и микроспутников научного и экспе-
риментального назначения весом всего в
несколько килограммов или десятков кг.
Одновременно был доставлен гидрометео-
рологический зонд «Метеор-М». Этот за-
пуск оказался самым массовым в РФ в
смысле одновременного вывода в космос
отечественных аппаратов.

Также в 2023 г. на орбиту доставили Гло-
насс-К2, спутник-ретранслятор «Луч», ме-
теоспутник «Электро-Л», малый спутник
ДЗЗ «Кондор» и еще два военных аппара-
та, данные о которых засекречены. 

Всего в 2023 г. Россия совершила уже 12
успешных пусков (3-е место в мире после
США и Китая) и продолжила 5-летнюю се-
рию без аварий, которая длится с 2019 г. Но
если по ракетам-носителям удалось до-
биться отличной надежности, космические
аппараты порой подводят. Запуск автома-
тической межпланетной станции «Луна-25»
оказался лишь частично успешным: АМС
достигла орбиты Луны, но прилунить ее не
удалось, и основная миссия потерпела не-
удачу.

В советское время наша страна лидиро-
вала по числу действующих спутников. В
1968 г. СССР опередил США по числу за-
пускаемых аппаратов, а в 1973 г. – по их об-
щему количеству. Хотя их срок службы был
заметно ниже, чем у американцев. 

К 2011 г. присутствие России в космосе
сократилось до 8%, к 2022 г. – до 3,5%, а на
начало 2023 г. доля в мировой космической
группировке стала 2,6%. Если с 2011 г. к на-
чалу 2023 г. Россия нарастила число аппа-
ратов в 1,8 раза (в 2011 г. было 99 аппара-
тов), то США – в 11 раз, а Китай – в 9 раз.

Какие страны лидируют по числу дей-

ствующих спутников, на начало 2023 г., ед.
(прирост с 2011 г.)

1.  США – 4531 (в 11 раз)
2.  Китай – 592 (в 9 раз)
3.  Великобритания – 563 (в 31 раз)
4.  Россия – 177 (+79%)
5.  Япония – 92 (+114%)
6.  Индия – 61 (+97%)
7.  Канада – 56 (+155%)
ЕС – 343 (+130%)
Другие страны – 303 (в 3 раза)
Всего – 6718 (в 7 раз)
Хотя прирост у России был относитель-

но скромным, наши спутники в основном
крупнее, и по общей массе выведенных ап-
паратов доля РФ – 6%.

Большая часть российских спутников во-
енного или двойного назначения (Глонасс,
«Родник» и др.). Их средний возраст на на-
чало года был 7,8 лет, что является одним
из худших показателей среди других круп-
ных стран. Как минимум у 51% возраст уже
вышел за срок эксплуатации. То есть тре-
буется не только наращивание аппаратов,
чтобы не отставать от других, но и их об-
новление.  

Пытаясь угнаться за США и Великобри-
танией, Россия тоже занялась спутниковым
Интернетом. К 2035 г. Минцифры рассчи-
тывает сформировать группировку из 900
спутников, которые обеспечат высокоско-
ростной доступ в Интернет не только всех
жителей России, но и абонентов в 75 стра-
нах мира.

Первые Интернет-спутники вывели на
орбиту как раз 27 июня. В рамках програм-
мы «Рассвет-1», реализуемой компанией
«Бюро 1440» (входит в «ИКС холдинг), в
космос отправлено три аппарата, что обес-
печивают скорость 12 Мбит/сек с задерж-
кой 41 мс. На следующем этапе хотят уве-
личить скорость до 100 Мбит/с и запустить
серийное производство. С 2025 г. планиру-
ется запускать на орбиту уже по 10-12 ап-
паратов в год.

Китай в 2022 г. тоже запустил первые 6
спутников Интернет-связи Galaxy Space и
рассчитывает догнать Starlink по скорости
(до 500 Мбит/с).

SpaceX  обогнала 
все страны по числу 

спутников
Компания Илона Маска нарастила спут-

никовую группировку Starlink до 3395 ед. к
началу 2023 г. Это составило 51% от обще-
го числа всех действующих аппаратов на
орбите (6718 ед.), подсчитало «Равенство»
по данным UCS. То есть SpaceX по числу
спутников обогнала все страны, вместе взя-
тые. 

Только за один год спутников стало боль-
ше на 1866 ед. (+38%), причем большую
часть прироста дали именно Starlink (1580
ед.).

Работа над проектом началась в 2015 г., а
в мае 2019 г. была запущена первая группи-
ровка из 60 аппаратов. К маю 2023 г. Star-
link на орбите стало уже 4541 ед.

Всего их Илон Маск планирует развер-
нуть 12 000, а затем и 42 000 ед., чтобы обес-
печить широкополосный Интернет во всех
уголках планеты. Если в феврале 2021 г.
абонентов Starlink было 10 000, то в мае
2023 г. – 1,5 млн. Рентабельность проекта,
впрочем, вызывает скепсис у некоторых
аналитиков.

На Starlink приходится 3/4 спутников
США. Доля американских спутников в ми-
ре более 67%. С 2011 г. США увеличили
число аппаратов в 11 раз. Шедший на 2-м
месте Китай нарастил группировку в 9 раз
(до 592 ед.). В этом году его вслед за Росси-
ей может обогнать Великобритания. К маю
она увеличила до 633 число малых Интер-
нет-спутников OneWeb, конкурирующих со
Starlink. 

Спутниковый Интернет стал одним из
главных направлений новой «космической
гонки». Россия в ней существенно отстаёт,
что влечёт вполне конкретные неприятно-
сти. Тот же Starlink усилил возможности
ВСУ по высокоточным ударам и атакам
беспилотников в ходе нынешнего воору-
жённого конфликта. Тем не менее недав-
ний успешный запуск Интернет-спутников
«Рассвет-1» вселяет оптимизм.

новейший этап (20-е годы ХХI века)
6ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ«Демократы» –«реформаторы»

Моссовета. При задержанииих звер-
ски избили (Кагарлицкому сломали
нос, Сегалу – ребра, Кондратову от-
били почки). 

Правозащитники «Мемориала»
(теперь объявлен иноагентом) в
апреле 1994 года выпустили специ-
альный доклад, посвященный жерт-
вам милицейского произвола 3–4 ок-
тября. Согласно ему, пострадали не
только защитники ВС (их убивали
просто безжалостно, по словам ель-
цинского министра Ерина,только из
самого Белого дома вынесли 49 тру-
пов). Много людей тогда приходило
поглазеть на происходящее, просто
проходили мимо. Согласно докладу
«Мемориала», их задерживали,
обыскивали, избивали, некоторых за-
ставляли раздеться, отдать ценности,
имелись случаи расстрелов на месте
(за то, что «похож на хасбулатовца»).
Особенной жестокостью отличались
спецназовцы. Милиционеры даже
останавливали их с криками: «Вы же
не знаете их, может, они не хабсула-
товцы!»

Позднее прокуратурой даже бы-
ли возбужденыуголовныедела«по
факту массовых избиений и иных
противоправных действий со сторо-
ны военнослужащих и сотрудников
правоохранительных органов в пе-
риод 15–18 часов 4 октября 1993 го-
да в районе Дома Советов».Боль-
шинство их них были закрыты. 

Многие скажут, что это было
чрезвычайное положение, а позд-
нее ельцинская власть уважала-де
свободу граждан на демонстрации и пи-
кеты. Но факты говорят об обратном. 12
апреля 1994 года студенты устроили в
центре Москвы 3-тысячную демонстра-
цию с требованиями повысить стипен-
дию. Они были разогнаны ОМОНом, не-
которые арестованы. 12 мая того же года
в Твери ОМОН разгромил студгородок,
где находились члены профсоюза «Сту-
денческая защита».В апреле 1995 года
около Белого домасостоялся 5-тысячный
молодежный митинг, приуроченный ко
Дню профсоюзных действий. Милиция
начала задерживать ораторов, после чего
разгореласьпотасовка и митинг разогна-
ли.

В 1997 году в России разразилась
«рельсовая война». Шахтеры и метал-
лурги перекрывали железные дороги,
требуя выплаты зарплат. Забастовочное
движение достигло пика, охватив 17 ты-
сяч предприятий. Сегодня политологи
заявляют, что власть была вынуждена
вступить в диалог с забастовщиками не
потому, что она была такой «демокра-
тичной», а потому что была еще недоста-
точно консолидирована и боялась ра-
бочего движения. Ельцин даже собирал
«силовиков» и заявлял, что «экстремист-
ские силы» вынашивают планы захвата
власти». Но это только усилилопротесты
и власти пошли на попятный. 

А вот шахтерскому пикету в Москве на
следующий год повезло меньше. В ночь
с 12 на 13 октября 1998 года ОМОН лик-
видировал легендарный шахтерский па-

латочный лагерь на Горбатом мостув
Москве, несмотря на то, что их пикет был
совершенно мирным. 

Такие были свободы в 90-е...Демонст-
рации разгоняли, демонстрантов избива-
ли и убивали, мотивируя все это «комму-
нистической угрозой»...

5.
Цензура в СМИ

«Но зато в 90-е была полная свобода
слова» –внушают сегодня либералы, изоб-
ражающие правление Ельцина в идилли-
ческих тонах. Это самообман или прямая
ложь.На самом деле все крупные СМИ
постсоветской России оставались под
контролем государства или, как в случае
НТВ, – олигархата, которому было выгод-
но правление Ельцина. Оппозиция, за ко-
торую голосовали не менее 40% избирате-
лей (и это по официальным, заниженным
данным!), не имела ни одного телеканала,
ни одной общенациональной радиостан-
ции. Ее загналив информационное гетто.

Газеты «Правда», «Советская Россия»
и «День» (позднее – «Завтра») Ельцин
пытался запретить своим указом в 1993-
м! «Советская Россия» силовым методом
была запрещена, несмотря на решение
Савеловского суда о незаконности за-
прета, и не выходила с начала октября до
декабрьских выборов в Госдуму, когда
КПРФ получила широкую поддержку
народа. Все попытки создать красное ра-
дио и красный телеканал, пусть и на ком-

мерческой основе (капитализм
ведь!) пресекались...

Особое значение власть придавала
контролю за телевидением, котороев
доинтернетовскую эпоху былоглав-
ным средством влияния на сознание
масс. Российское телевидение (РТР)
было создано в мае 1991 года, как ру-
пор Ельцина и либерал-реформато-
ров. Уже в июле Верховный Совет
РСФСР утвердил его государствен-
ный характер и поставил гендиректо-
ром Олега Попцова. Сейчас заявляют:
«Так началась история свободного
российскоготелевидения!» Да, оно
имело свободу... критиковать Ленина,
Сталина, советское прошлое. Крити-
ческие выпады в адрессовременной
политики тоже допускались, но в
определенных рамках. Сомнения в
курсе реформ пресекались. Лидеров
оппозиции вообще не приглашали на
популярные программы. Сначала, до
1993-го, изредка давали эфир Р. Хас-
булатову как главе парламента. Потом
по понятным причинам он исчез с эк-
ранов.

Уже к 1992году критически мысля-
щим гражданам стало ясно, что слиш-
ком уж однобокое понимание свобо-
ды слова у российских демократов.
Недаром уже летом 1992-го рассер-
женные демонстранты пикетировали
«Останкино».

Любые попытки рядовых журнали-
стов освободиться от цензурыпресе-
калисьруководством, которое было
на самом деле приставленными от
Кремля «смотрящими». Снятие с эфи-

ра программ по «звонку сверху» стало
обычной практикой для РТ с первых лет
существования. 10 июля 1992 года радио-
станция «Маяк» заявила, что гендиректор
РТ Попцов запретил программу с интер-
вью экс-гэкачепистаЯнаева, который то-
гда сидел в тюрьме «Матросская Тиши-
на». Ельцинскому руководству, с которым
всегда «консультировался» Попцов, не по-
нравились заявления Янаева о том, что
Горбачевсамспровоцировал членов
ГКЧП и что Ельцин зналоб этом.

3 марта 1993 года не вышла в эфир про-
грамма «600 секунд», где был репортаж о
жене мэра Петербурга Собчака, которая с
малолетней дочкой за счет бюджета горо-
да летала в Вену вместо педагогов-музы-
кантов. Журналистов программыв день
выпуска... не пустила в студию милиция, а
в эфир пошла передача, где показывали
митинг в поддержку Ельцина. 

Цензура усилилась осенью 93-го.В сен-
тябре для программы «Красный квадрат»
–наследницы перестроечного «Взгляда» –
было снято ток-шоу с участиемруководи-
теля администрации Ельцина Филатовым
и одним из защитников Верховного Сове-
та, председателем КСЗорькиным.Журна-
листы, возмущенные цензурой, подали в
суд, и с октября «Красный квадрат» уже не
вел «взглядовец» Любимов, а в 1994-мпро-
грамму вообще закрыли...

Надо ли говорить, что во время кризи-
са, когда в центре Москвы пушки стреля-
липо парламенту и ОМОН избивал и уби-
вал людей, в том числе случайных прохо-

Б.Н. Ельцин:  
–Мир может вздохнуть спокойно:

коммунистический идолрухнул.
Рухнул навсегда... 

–И вот сейчас хотел бы закончить
свое выступление словами… «Гос-
поди, благослови Америку!»...
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ния, председателем комитета по
бюджету и экономической политике.

По словам Николая Заморина, зе-
леная вода, бывает, течет из кранов
ивдельчан и сегодня. По его предпо-
ложению, не хватает химикатов для
очистки. Наталья Чепченко говорит,
что зимой дают сильно хлорирован-
ную воду: «Оплачиваем ее как пить-
евую, хотя она совсем не питьевая.
Почему-то зимой эти очистные не
справляются».

– И хоть нам говорят, что основная
причина смертности здесь – сердеч-
но-сосудистые заболевания, но я
смотрю по своим знакомым: рак, рак,
рак, – отмечает Заморин.

Собеседник «Кедра» в медицин-
ском сообществе, впрочем, утвер-
ждает, что эффект от отравленной
воды для здоровья горожан пока не
должен проявляться.

– Сейчас на онкозаболевания в Ив-
деле приходится 15–16 случаев из 100
смертей. Это действительно вторая
причина смертности после сердечно-
сосудистых заболеваний. Но я бы не
стал утверждать, что нынешние
смерти связаны с отравлением рек.
Даже на вредных производствах, где
работают с медью, первые признаки
заболеваний у рабочих проявляются
примерно через 10 лет. Здесь воздей-
ствие все-таки ниже, и я бы сказал,
что эффект обязательно будет и рост
заболеваемости из-за загрязнения
рек будет, но это произойдет при-
мерно через 15 лет, когда у людей в
организме накопится критическая
концентрация меди, – говорит он.

q q q 
В марте 2023 года промышленный

эколог из Североуральска Ирина Зай-
цева обратилась в Роснедра. Она по-
просила пояснить, почему, несмотря
на загрязнение рек, у структур УГМК
не отзывают лицензию на разработку
Ново-Шемурского месторождения.
«Никакого улучшения состояния рек
не происходит. Это видно невоору-
женным глазом. <…> Сколько еще
нам – простым жителям – необходимо
ждать возврата чистых рек и рыбы в
них, пока недобросовестные недро-
пользователи извлекают прибыль?» –
интересовалась она. И получила от-
вет. Замруководителя Роснедр Орест
Каспаров сообщил, что в ведомстве
«отсутствует информация» о наруше-
ниях природоохранного законода-
тельства при разработке Ново-Ше-
мурского карьера.

– То есть Росприроднадзор, много-
кратно проверявший и наши реки, и
промышленников, ни разу не со-
общал в Роснедра о выявленных на-

рушениях, – усмехается Зайцева. – Я
бы предположила, что дело в кор-
рупции.

Нарушения действительно вы-
являлись: только в прошлом году
«Святогор» заплатил 800 тысяч руб-
лей штрафов за загрязнение рек.

Зайцева сама ходила на карьер и
изучала, как образуется загрязнение.

– Полагаю, что под отвалами от-
сутствует гидроизоляция и потому
дожди смывают всю кислоту с них в
землю, родники и ручьи, – рассказы-
вает она. – Если бы была гидроизо-
ляция, то выпавшие осадки вместе с
кислотой собирались бы и отправля-
лись на очистные сооружения. Но
тут появляется вторая проблема:
очистных сооружений на карьере
изначально не было вовсе, а когда
народ начал возмущаться из-за зеле-
ных рек, то их начали строить, но до
сих пор никак не могут ввести в экс-
плуатацию. То есть собирать кисло-
ту попросту нечем. В этой связи я
считаю, что единственный способ
прекратить загрязнение – закрыть
карьер.

С Ириной Зайцевой солидарен и
активист Алексей Трубин. В интер-
вью местному изданию «ПроСеверо-
уральск.ру» он заявил: «Бизнес ведет
себя как древние кочевники и варва-
ры. Набегают и захватывают самое
ценное. Кочевники угоняли скот, за-
бирали сильных мужчин и женщин в
полон, сжигали деревни и города.
Так сейчас поступают и многие про-
изводственники. Добывают природ-
ные ресурсы, а после себя оставляют
выжженную землю. При этом для
нас они ничего не строят. Дороги не
в счет, они строят их для собствен-
ных грузоперевозок. Спортивные
площадки из пенопласта и жести? И
это не в счет, потому что их срок год-
ности 5–10 лет. А природа будет вос-
станавливаться 50–100 лет. Никаких
капитальных вложений и отдачи за
то, что они у нас взяли, нет. Только
зарплата некоторым работникам, за-
нятым на производстве».

Хотя Трубин считает обмен при-
роды на зарплаты неравноценным,
не учитывать финансовый фактор в
этой истории нельзя. УГМК – одна
из системообразующих компаний
для севера Урала. Она дает рабочие
места тысячам человек и платит при-
личную зарплату: в среднем около 
60 000 рублей. Потому компания чув-
ствует себя здесь не кочевником, а
полноценным хозяином. И у идущих
против нее возникают проблемы.

Сотрудники заповедника неслу-
чайно решили не идти на карьер:
борьба за северные реки длится

шесть лет, и половину этого времени
работники «Денежкиного камня» на-
ходились под непрекращающимися
информационными атаками:

Уральские СМИ обвиняли дирек-
тора Анну Квашнину в профнепри-
годности из-за того, что в суд Севе-
роуральска не поступали дела в от-
ношении туристов, незаконно про-
бирающихся в заповедник. Сама
Квашнина на это с удивлением от-
вечала, что судиться с нарушителями
не требуется – штрафы им выписы-
вают сами инспекторы заповедника.

Сыну Квашниной Фоме писали не-
известные, пытавшиеся узнать его
адрес. Впоследствии выяснилось, что
они были связаны с отстаивающими
интересы УГМК политтехнологами
Евгением и Василием Ющуками.

Мэр Североуральска Василий Ма-
тюшенко заявлял, что сотрудники за-
поведника «занимаются травлей ин-
весторов». После ухода с должности
в 2022 году он перешел на работу в
УГМК.

В 2020 году советник гендиректора
УГМК Юрий Берг предлагал лишить
«Денежкин камень» статуса заповед-
ника и развивать на его территории
туризм. Инициативу поддержали в
правительстве Свердловской обла-
сти, но против выступило Минпри-
роды России.

Зато прокуратура запретила запо-
веднику проводить экологическую
школу для детей, рассказывать им о
растительном и животном мире Се-
верного Урала. Объяснялось это
просто: «Денежкин камень» – не об-
разовательное учреждение.

Аналогичной травле подвергались
и другие люди, активно противосто-
явшие медной компании. Например,
критиковавший загрязнение рек 
главред муниципальной газеты «Бе-
резовский рабочий» Сергей Стуков
лишился работы. По его словам, на
увольнении настаивали губернатор
Свердловской области Евгений Куй-
вашев и гендиректор УГМК Андрей
Козицын. В дружественных метал-
лургической компании СМИ писали
о причастности североуральского де-
путата Виктора Ильина, тоже крити-
ковавшего загрязнение рек, к тор-
говле кокаином в 1990-е (доказа-
тельств этому не приводилось).

Сегодня информационная война
окончена: обе стороны от нее устали.
Но смертоносное загрязнение не
прекратилось.

q q q 
Река Шегультан. 20 километров

от Ново-Шемурского месторожде-
ния.
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…Глухой партизанскою ночью
Обманчива тень деревень,
По краю дорожных обочин
Мелькает разведчицы тень.
Дороги ей бросили вызов,
Овраги ее стерегут...
Как звать эту девушку – Лиза?
А может быть, Зоей зовут?
Одной проходили стезею,
Одни охраняли края
И Космодемьянская Зоя,

И Чайкина Лиза моя!
Ты с нею была незнакома,
Ни разу не виделась с ней...
Так будь хоть в поэме как дома
С чудесной подругой своей!
Сестра повстречалась с сестрою,
Родные друг друга нашли,
И в список народных героев
Вы рядом, обнявшись, вошли!

Зоя и Лиза
Михаил СВЕТЛОВ

Жизнь кончается в 23 года: после пы-
ток – казнью. Жизнь, пронизанная ал-
мазным сиянием верности долгу, конча-
ется так рано, как не могли представить
родители, как не предполагала сама.
Жизнь кончается подвигом – и имя Лизы
Чайкиной вписывается острой струной
правды в летопись войны.

В летопись человеческой истории, и
конкретно – русской истории советско-
военного периода.

Она была из деревни, Лиза Чайкина: из
российской глубины. Вступление в пар-
тию в 21 год стало логичным для нее: с
партией, с советским вертикальным дви-
жением связывалась в ее сознании пра-
вота и правомочность бытия.

…Оно должно меняться – к лучшему:
вероятно, это была оптимистичная, жиз-
нерадостная девушка, планировавшая
учебу, семью, детей.

Не ее вина – алчные амбиции другого
государства, объявившего войну ее род-
ному. Не ее вина: но право выбора у нее
было, и она осуществляет его наилучшим
образом – уходит в партизаны.

Она успела поучиться на областных
курсах партийных и комсомольских ра-
ботников в городе Калинине. Комсомол
– родной океан работы и счастья – от-
крыл ей возможности руководства – Чай-
кина была секретарем Пеновского рай-
кома ВЛКСМ; она же возглавляла под-
польную работу.

Риск был постоянным: и ток напряже-
ния, под которым жила Лиза, не вообра-
зить…

Она сотрудничает с партизанами: под-
полья сходятся; она активно участвует в
партизанских операциях, производимых
на территории Калининской области.

Сталь внутреннего упора не сгибается:
ее отправляют в Пено с разведыватель-
ными целями – необходимо знать чис-
ленные возможности врага.

Деревни мелькают: деревни, занятые
немцами, устанавливающими свои поряд-
ки; деревни, увы, набитые предателями:
многие шли на сотрудничество, боясь…

Риск становится предельным: Лиза ус-
пешно проходит 14 деревень, осуществ-
ляя постепенно задание. Путь в Пено
оказывается долгим: Лиза заходит на ху-
тор Красное Покатище к своей подруге –
разведчице Марусе Купоровой…

Толстомордый, корявый, возможно, с
похмелья, староста замечает ее, доносит.

Ее хватают.
Пытки были – рвали тело, глумились

над ним, терзали – не способные сломать
стержень и душу.

Лиза не выдала никого – ее казнили.
Жизнь завершилась в 23 года: жизнь,

демонстрирующая возможности духа и
долга.

Александр БАЛТИН

Слово  современного публициста 
к 105-летию Лизы Чайкиной

СЛИТНОСТЬ ДУХА И ДОЛГА
Указ

Президиума Верховного Совета СССР

О присвоении звания Героя Советского Союза тов. Чайкиной Е.И.
За отвагу и геройство, проявленные в партизанской борьбе в тылу против

немецких захватчиков, присвоить звание Героя Советского Союза с вручени-
ем ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» Чайкиной Елизавете Ивановне.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР М. КАЛИНИН
Секретарь Президиума  Верховного Совета СССР А. ГОРКИН

1942 год
Из поэмы «Мужество – это талант»

Москва, Кремль, 6 марта 1942 г.
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1.
Демократ или диктатор?

Россияне среднего и старшего возраста,
которые помнят пресловутую «пере-
стройку», знают, что в те годы радикаль-
ные противники М.С. Горбачева, сто-
ронники реставрации капитализма в
России, именовали себя «демократами».
К ним принадлежали либералы-запад-
ники и «реформаторы», такие как Чу-
байс, Бурбулис, Попов, Ю. Афанасьев,
Немцов, а их политическим лидером
стал попавший в опалу бывший член ЦК
КПСС Борис Ельцин. Ельцина и его
приспешников демократами продол-
жают именовать до сих пор. Более того,
официальная пропаганда навязывает
всем однобокую схему, согласно которой
тогда в СССР были «демократы» во гла-
ве с Ельциным, которые противостояли
партийным «консерваторам» во главе с
Лигачевым и «силовикам» – Крючкову,
Язову, Пуго. Затем, согласно этой схеме,
«консерваторы» попытались совершить
«государственный переворот» – путч ав-
густа 1991, но «демократы» сумели орга-
низовать «народное сопротивление» и
смели «путчистов». После этого якобы
Советский Союз «сам собой», «под гру-
зом нерешенных проблем», развалился
(Ельцин и его беловежские дружки в
этом, конечно, мол, не виноваты, они
лишь констатировали произошедшее!),
и началась эпоха «свободной России», у
руля которой встал «несгибаемый демо-
крат» Ельцин… 

Правда, много позже теперь уже сам
президент В. Путин признал, что в этой
«свободной России» работники запад-
ных фондов и разведок ходили в россий-
ский Дом правительства как к себе на ра-
боту, и тогда непонятно, как же быть с
образом «несгибаемого демократа» и
«освободителя от тоталитаризма»… Но
кто сегодня обращает внимание на такие
«частности»?

В предыдущей статье этого цикла
(«Чей переворот – ГКЧП или Ельцина?»
// «Советская Россия» от 17 августа 2023
года) я уже показал, что все было иначе.
Настоящий госпереворот в конце 1991
года совершил именно Ельцин его со-
ратники. Результатом этого переворота
стало разрушение союзного государства
– СССР, и приход к власти в России ель-
цинской группировки. Сопровождалось
это многочисленными нарушениями за-
конов (как общесоюзных, так и россий-

ских) и игнорированием воли народа
(прежде всего, выраженной во время ре-
ферендума 1991 года о сохранении
СССР). Из одного этого можно было уже
понять, что никакими демократами Ель-
цин и его прислужники не были. Более
того, будущее показало, что окружавшие
Ельцина «младореформаторы» были, на-
против, рьяными противниками реаль-
ной демократии, власти народа. Они
представляли собой упертых, безжалост-
ных догматиков, которые готовы были
силою внедрять неолиберальную модель,
невзирая на страдания и даже жертвы
среди массы народа… Недаром молва
приписывала Чубайсу сентенцию «пусть
вымрет 30 миллионов «совков», зато у
нас будет цивилизованный капитализм».
Буквально он, может быть, так и не го-
ворил, но эти слова точно отражали суть
навязываемой «реформы»…

Все 1990-е годы, когда у власти были
Ельцин и его команда, демократия в Рос-
сии носила преимущественно бутафор-
ский характер, предназначенный для за-
падных наблюдателей. На деле же оппо-
зиция жестко подавлялась, а парламента-
ризм буквально был раздавлен солдат-
ским сапогом. Ельцин был никаким не де-
мократом, не «другом народа», а обыч-
ным проамериканским диктатором-само-
дуром, вроде ультраправых клептократов
из Латинской Америки. Как раз своего
собственного народа – многократно им
обманутого, ограбленного, расстрелянно-
го и униженного – Ельцин больше всего и
боялся. И этот страх и заставил его в свое
время спрыгнуть с политического поезда.
Благодаря своему феноменальному ин-
стинкту самосохранения он спокойно до-
живал остаток дней в своей резиденции,
наслаждаясь всем комфортом и выторго-
ванными привилегиями, включая запрет
на уголовное преследование, распростра-
нявшийся и на членов его семьи (удачно
для политика-демократа, не правда ли!), а
не закончил свою жизнь в тюремной ка-
мере, как этого требовали многотысячные
демонстрации конца 1990-х.

Что ж, хотя бы в хитрости и осторожно-
сти ему не откажешь… 

2. 
Советская демократия 

конца 1980-х
Но вернемся к эпохе конца 1980-х – на-

чала 1990-х. Официальная пропаганда и
либералы-антисоветчики (в этом они

проявляют трогательное согласие!) гово-
рят о ней как о «последних днях тотали-
тарного коммунистического режима».
Но это либо откровенная ложь, либо
следствие странной забывчивости. В дей-
ствительности начиная с 1989 года не бы-
ло, наверное, в мире столь широко от-
крытого общества, как в Советском Сою-
зе. Свобода слова царила почти полная.
Александр Яковлев до 1990 года еще пы-
тался контролировать важнейшие газе-
ты, журналы и телеканалы (вспомним его
«накат» на «Советскую Россию» после
публикации письма Нины Андреевой
«Не могу поступиться принципами»), но
это у него получалось все хуже. К тому
же в стране появилась и независимая
пресса – новоявленные газеты и журна-
лы «Народных фронтов» и других не-
формальных объединений, которые во-
обще не были связаны никакой цензурой
и свободно распространялись на стихий-
ных митингах и демонстрациях, которые
стали тогда обыденностью. Впрочем, 12
июня 1990 года съезд нардепов РСФСР
принял новый закон о печати, по кото-
рому цензура была отменена во всех
СМИ. 

6-я статья Конституции СССР, объ-
являвшая КПСС руководящей силой об-
щества, тоже была дезавуирована в 1990
году. Компартия стала лишь одной из об-
щественных организаций, которых по-
явилось великое множество. Среди них –
упомянутые «Народные фронты», поли-
тические партии, пока еще небольшие,
но очень активные («Демсоюз», «Дем-
Россия», либерал-демократы, республи-
канцы, христианские демократы, консти-
туционные демократы и т.д.). Различные
«платформы» появились и внутри КПСС
(например – Демплатформа КПСС).

Но самое главное – произошла «совет-
ская революция», как назвал это историк
перестройки Александр Шубин. В 
1990-м власть перешла от комитетов пар-
тии к республиканским, городским и рай-
онным Советам народных депутатов. Бы-
ли проведены выборы в Советы, выгля-
девшие свободными. 

Страна бурлила, народ самоорганизо-
вался, активно стремился участвовать в
политике. Большинство, особенно в мас-
сах, было за сохранение обновленного
СССР и за социализм с элементами рын-
ка. Утверждать, что тогда боролись «де-
мократы» и «консерваторы», – значит
вводить в заблуждение. За демократию в
смысле народовластия были практически
все. О демократии, естественно, посто-
янно говорил центрист Горбачев. Но и
его критики «справа», вроде Егора Ли-
гачева, тоже не отрицали важности де-
мократизации, просто они предупрежда-
ли, что демократия не должна вести к ха-
осу, к разрушению государства. Антисо-
ветчики сегодня пытаются представить
членов ГКЧП сторонниками «тоталита-
ризма». Но вот позиция, сформулиро-
ванная в обращении ГКЧП к советскому
народу: «Воспользовавшись предостав-
ленными свободами, попирая только что
появившиеся ростки демократии, воз-
никли экстремистские силы, взявшие
курс на ликвидацию Советского Союза,
развал государства и захват власти любой

«ДЕМОКРАТ»
ЕЛЬЦИН

Рустем ВАХИТОВ
«Демократы» –«реформаторы»ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ5
ценой». Как видим, авторы обращения
обвиняют радикалов-ельцинистов и при-
мкнувших к ним националистов из дру-
гих республик в том, что они стремятся
растоптать еще слабые «ростки совет-
ской демократии». 

Далее, осуждая тех, ктопытается раз-
рушить СССРвопреки решению обще-
народного референдума, авторы обра-
щения заявляют: «Каким быть обще-
ственному строю, должен решать народ,
а его пытаются лишить этого права».Это
уже прямое заявление в защиту демокра-
тического устройства государства!

А вот что говорят члены ГКЧП по по-
воду либерал-радикалов, стремившихся
отбросить завоевания социализма и по-
грузить страну в дикий капитализм: «Че-
ловек оказался униженным, ущемлен-
ным в реальных правах и возможностях,
доведенным до отчаяния. На глазах те-
ряют вес и эффективность все демокра-
тические институты, созданные народ-
ным волеизъявлением. Это результат це-
ленаправленных действий тех, кто, грубо
попирая Основной закон СССР, факти-
чески совершает антиконституционный
переворот и тянется к необузданной лич-
ной диктатуре». 

Итак, к августу 1991 в среде высших ру-
ководителей СССР уже сформировалось
мнение, что Ельцин и егоприспешники,
вопреки своему названию, – никакие не
демократы, а могильщики победившей в
СССР советской демократии. Будущее
показало их полнейшую правоту. Ельцин
и «либералы» стали могильщиками де-
мократии не только в СССР, но и в пост-
советской России, причем демократии во
всех ее аспектах – от гражданских свобод
до парламентаризма. 

3.
Запреты политических партий 

и организаций
Неотъемлемая часть демократии – сво-

бода собраний, союзов, оппозиционных
организацийи деятелей, открыто и ле-
гально критикующих власть. Как обстоя-
ло с этим при Борисе Ельцине? 

В предыдущей статье я уже писал, что,
получив в руки реальную власть, «демо-
крат» Ельцин 24 августа 1991 года первым
делом ...запретил Компартию РСФСР
своимуказом. Затем он повторно это сде-
лал в указе от 6 ноября. Компартия не бы-
ла тогда уже правящей и никак не угрожа-
ла демократическому устройству РСФСР
и СССР. Наоборот, она была за демокра-
тию, но истинную – советскую. Даже ель-
цинский суд в 1992 году признал незакон-
ность такого запрета и отменил его. Ель-
цин пытался даже навсегда покончить в
России с коммунистическойидеологиейи
учинил суд над КПСС – партией, в кото-
рой сам состоял много десятилетий и карь-
ера в которой и вознесла его до управлен-
ческих высот. Однако эта затея с позором
провалилась. С мая по ноябрь 1992 года
Конституционный суд РФ провел 52 засе-
дания по «Делу КПСС». Антикоммунисты
из команды Ельцина (сплошь бывшие вы-
сокопоставленные коммунисты, между
прочим!) требовали запрета коммунисти-

ческих организаций, идеологий и симво-
лики (как на современной Украине!). На
суде присутствовали официальные пред-
ставители президента Ельцина, главными
застрельщиками были ельцинистыАфа-
насьев, Попов, Яковлев, публицистЦип-
кои генерал-предатель, бежавший в со-
ветское время в США, Олег Калугин. Та-
кие вот были друзья у Ельцина, собствен-
но, тоже предателя партии и советской Ро-
дины!Даже иностранные журналистыне
могли удержаться от иронии и писали, что
это напоминало театр абсурда: запретить
коммунизм и судить коммунистов требо-
вал ...бывший член ЦК КПСС Яковлев!
Лозунги уголовного преследования ком-
мунистов были вскоре отметены,и ельци-
нисты сосредоточились на борьбе за иму-
щество КПСС, в чем изрядно преуспели…

Впрочем, Ельцин, именуемый до сих
пор «демократом», и после этого запре-
щал оппозиционные организации.5 ок-
тября 1993 года он приостановил своим
указом деятельность КПРФ и ряда других
оппозиционных партий и движений
(РКРП, РКСМ, «Союз офицеров», неза-
висимую народную газету «Советская Рос-
сия»). Позднее в своих мемуарах Ельцин
признавал, что понимал неконституцион-
ность таких действий, но это соответство-
вало, как он выразился, главной задаче его
жизни –«навсегда покончить с Компарти-
ей в России».

В целом на всем протяжении «свобод-
ных» 90-х левые партии и движения под-
вергались постоянному прессингу, прово-
кациям, попыткам запрета, так как власть
виделаименно в них наибольшую опас-
ность для себя.

4.
Разгоны демонстраций 

в 1990-е
Свобода собраний, шествия, демонст-

раций, митингов – тоже важнаячасть де-
мократических свобод в их обычном по-
нимании. Ельцин и так называемые «де-
мократы» пришли к власти в пере-
строечном СССР на волне самой широ-
кой «митинговой демократии». Но как
только они сами превратились из оппо-
зиции во власть, их отношение к свободе
собраний резко изменилось. 

Первый после развалаСССР массовый
митинг в Москве прошел 23 февраля
1992 года.К тому времени россияне уже
вкусилигорьких реформ Ельцина, обе-
щавшего в 1990 и 1991 годахвсеобщее
процветание и благосостояние, а при-
несших нищету и всеобщий развал. Мно-
гие россияне лишились работы,почти
все – сбереженийи все – веры в завтраш-
ний день. 

Итак, впервый постсоветский День
Советской армии на улицы Москвы вы-
шлиот 100 до 300 тысяч человек. Они хо-
тели выразить свое уважение Красной,
Советской армии, победившей фашизм,
и заявить о своем возмущении социаль-
ными экспериментами по насаждению
«дикого капитализма».В колоннах было
много военных и ветеранов Великой
Отечественной войны, в форме, с орде-

нами,с букетами гвоздик в руках. Они
шли возложить цветы в Александров-
ском саду. На Тверской улице им пере-
крыли путь части ОМОН с дубинками и
щитами. Никто не верил, что милиция
(еще недавно родная, советская!) посме-
ет бить своих сограждан, к тому же седых
стариковс боевыми орденами. Еще года
2–3 назад москвичи, как и все советские
люди, спокойно митинговали, милицио-
неры стояли вокруг и никого не трогали.
Но, как выяснилось потом, Попов и Луж-
ков (и стоящий за ними Ельцин) отдали
приказ подавить демонстрацию жесто-
чайшим образом. НачальникГУВД
Москвы Мурашов приказал: «Ни один
красный не пройдет». И началось безжа-
лостное избиение. Были десятки ране-
ных, один ветеран– генерал-лейтенант
Николай Песков, после избиения умер от
сердечного приступа. Журналисты утвер-
ждали, что видели, как омоновцысрыва-
лис упавших ветеранов ордена, которые
потом появились на уличных рынках... 

Как писали газеты: «Разгон был про-
изведен с показательной жестокостью.
Необходимости в этом не было. Это была
демонстрация того, что новая россий-
скаявласть не станет церемониться с оп-
позицией и с недовольными, что это не
мягкотелый Горбачев, что начинается но-
вая эпоха».Так оно и было. 23 февраля
1992года, в ельцинское «кровавое вос-
кресенье», пролилась первая кровь де-
монстрантов от оппозиции. Но, увы, не
последняя. Уже через несколько меся-
цев, 12 июня, представители левых сил
начали осаду телецентра «Останкино».
Каждый день туда приходили тысячи лю-
дей и требовали прекратить поток лжи и
клеветы на советское прошлое, идущий
по всем телеканалам. Оппозиция назва-
ла эту акцию «Осада империи лжи». 22
июня в 4:30 утра (день в день с нападе-
нием фашистовна СССР!) на палаточ-
ный городок протестующих набросилась
милиция. Тех, кто в нем находился, звер-
ски избили. Сами оппозиционеры гово-
рили и о погибших, но ельцинский суд на
стал разбираться в этом...

Потом был «кровавый Первомай» 1993-
го, когда колонне демонстрантов от оппо-
зиции, идущей к Воробьевым горам, у Ка-
лужской площади перегородил дорогу
ОМОН и началось побоище. Погиблипо-
павшийпод машинусержант милиции и
демонстрант-ветеран, умерший от побоев
на следующий день. Было множество ра-
неных... 

Настоящий беспредел творили ельцин-
ские каратели в погонах на улицах Моск-
вы в сентябре–октябре 1993 года. Всякого,
в ком милицияподозревала защитника
Верховного Совета, либо избивали на ули-
цах, либо увозили в отделение и продол-
жали «воспитывать» там. Всего за 2 дня в
изоляторы временного содержаниябыли
брошены около 6 тысяч москвичей. Так,
московской милицией были задержаны
тогда известные общественные деятели
Борис Кагарлицкий (теперь он также в за-
ключении, объявлен иноагентом и внесен
в список террористов иэкстремистов), и
вместе с ним –Кондратов и Сегал. Двое
первых были действующими депутатами

– Она зеленая. Она всегда здесь
зеленая, – житель Североуральска,
на условиях анонимности согласив-
шийся провести нас через болота к
отравленной реке, с грустью смот-
рит на нее. – Шегультан меняет
цвет: на мелководье и быстром
течении он болотный, в глубоких
ямах – бирюзовый. Нигде не про-
зрачный.

Он уже впитал и отравленную Оль-
ховку, и отравленный Тамшер. Здесь
он абсолютно мертвый. Несколько
лет назад на этом месте нашли лося,
погибшего на водопое, – рассказыва-
ет собеседник.

Местные много жаловались, что
животные гибнут и уходят с побере-
жий отравленных рек, но изменить
ситуацию не смогли. Ни один госу-
дарственный орган не возымел вла-
сти над промышленниками.

Зачерпываем воду из зеленой реки.
Лабораторный анализ покажет: кон-
центрация меди в ней превышает до-
пустимые значения в 2040 раз, кон-
центрация цинка – в 362.

Поселок Денежкино. Река Сосьва.
124 километра от Ново-Шемурского
месторождения.

– Вон в том доме сотрудник Гидро-
мета живет, – показывает продавец
единственного местного магазина на
здание за зеленым забором.

Гидрометнаблюдатель Николай
Червяков, крепкий мужчина лет 45
на вид, охотно соглашается расска-
зать о загрязнении рек – чувствуется,
что это его личная боль.

– Проблемы в нашей части реки
начались примерно в 2018 году. Ры-
ба начала пропадать, попадалась
мертвая. Водорослей не стало со-
всем, зато на дне появился белый на-
лет толщиной в сантиметр, – объ-
ясняет он. – Река сама стала зеленой,
при этом, когда дождей нет, она очи-
щается, становится темной, какой и
должна быть. А как только дожди
пройдут – вновь зеленеет. Потому
что дожди смывают всю отраву с
карьеров.

Николай говорит, что в Сосьве во-
дились благородные рыбы, даже
краснокнижные таймень и нельма.
Теперь, разумеется, никого не оста-
лось. По его словам, жители собира-
ли подписи против загрязнения реки,
но о реакции чиновников мужчина
ничего не знает.

– Я сам неоднократно сообщал в
[вышестоящую] гидрометслужбу в
Краснотурьинск, что вода становит-
ся грязной. Должны были брать про-
бы, – он разводит руками. – Но кон-
кретно на моем участке не взяли.

При этом он говорит, что и люди в

Денежкино фактически пьют воду из
реки.

– У нас нет централизованного во-
доснабжения. Основной источник
питья – колодцы, которые связаны с
Сосьвой. Благо, что пока вода идет
от реки через землю, она немного
фильтруется. Ее и пьем. Но она все
равно грязная, отравленная. И по
округе смотришь – люди-то умирают:
рак. В последнее время такая тен-
денция наметилась, что от рака уми-
рают многие.

Как должна решиться проблема
североуральских рек, Николай не
знает. Говорит, что в Ивделе по-
строили очистные, но это после ми-
тингов и выступлений в СМИ, а Де-
нежкино – не 20-тысячный Ивдель,
здесь живет всего-то 270 человек.
Даже если с окрестными селами
взять, 5000 не будет. «Никто нас не
услышит», – вздыхает мужчина.

Предшественником Николая на
должности гидрометнаблюдателя
был пенсионер Валентин Венскус.
Он тоже говорит, что обращался к
начальству в Росгидромет в Красно-
турьинске, но никакой помощи от
них не дождался:

– Они, разумеется, были в курсе
всего, что происходит. Но, видать, им
не нужно ничего. Единственное, что
мне сказали: «Все пройдет». Вот так
и сказали, – нервно усмехается пен-
сионер.

Он говорит, что ему чистая река
нужнее меди. Но замечает, что стра-
на сегодня устроена так, что возмож-
ность получить экономическую вы-
году для чиновников затмевает лю-

бые экологические проблемы. Главу
сельсовета Дарью Боброву застаем
врасплох, приехав к ее дому без
предупреждения: связь в этих местах
не ловит. Говоря о реке, она теряется
– явно потому, что мнения жителей
и ее начальства расходятся.

– У нас было, что люди обращались
по этому поводу. Мы ездили на сове-
щание к главе [городского округа],
нам предоставили отчеты, что с ре-
кой все нормально. Хотя люди жа-
луются, что рыбы в реке стало мало.
Но я сама не рыбак и не могу ска-
зать. Кто рыбаки – они жалуются. А
так, мы ездим на совещания, нам го-
ворят, что все нормально. Но я силь-
но не вдаюсь.

– У вас Сосьва бывает зеленой? –
спрашиваю я.

– Я сама, честно, не видела. Я как
бы и сама купалась, и ребенок у меня
купается, и родственники… Да я не
скажу, что у нас река тут грязная. Ну
люди жалуются, но я этих зеленых
пятен не видела, – говорит чиновни-
ца.

Поселок Марсяты. Река Сосьва.
152 километра от Ново-Шемурского
месторождения.

В черной, на вид здоровой реке ку-
паются дети. При этом все в поселке
знают, что здесь Сосьва бывает зеле-
ной и что рыбы в ней нет.

– Раньше в 6 утра уже на мосту ры-
баки стояли, а теперь ни одного.
Хоть река сейчас не зеленая, все рав-
но – все же знают, что смысла нет ло-
вить. В прошлом году я в ней поку-
палась и у меня раздражение по ко-
же пошло, чесалось все, – рассказы-
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вает пенсионерка Любовь Карнаух.
Местные рыбаки говорят, что когда
совсем становится невмоготу, они
идут ловить рыбу на Волчанку – за 10
километров. Концентрация меди в
Сосьве у Марсят – в 41 раз выше нор-
мы, цинка – в 4.

Следы медного загрязнения за-
мечали и ниже по течению. С квад-
рокоптера зеленую Сосьву снимали:

– в селе Андриановичи в 181 кило-
метре от медного карьера;

– в поселке Поспелково – в 311 ки-
лометрах;

– в устье реки Ляля в 405 километ-
рах.

В прошлом году об исчезновении
рыбы сообщили рыбаки из Тавды –
это почти в тысяче километров по
реке от места загрязнения. Но пробы
воды, отобранные нами, не показали
превышения содержания меди. Ско-
рее всего, в этих местах другой ис-
точник загрязнения. Но скоро ли
медное пятно придет и в этот город?

q q q 
Пресс-секретарь УГМК Алексей

Свалов сообщения в соцсетях с
просьбой о комментарии прочел,
но оставил безответными. И на
звонки реагировать не стал. На
проходной главного офиса компа-
нии мне нехотя и не с первой по-
пытки дали внутренний номер
пресс-службы, но ответившая жен-
щина сообщила, что никто интер-
вью давать не будет – только пись-
менный ответ по запросу.

Этому, впрочем, есть объяснение: в
ноябре 2018 года директор «Святого-
ра» Дмитрий Тропников говорил, что
очистные сооружения, способные со-
брать все стоки с Ново-Шемурского
карьера, будут введены в эксплуата-
цию в течение пяти лет. Кроме того,
отвалы, по его заверениям, в течение
этих же пяти лет должны были на-
крыть бентонитовыми матами, чтобы
осадки не смывали кислоту в реки.

До истечения пяти лет – то есть до
ноября 2023-го – осталось два меся-
ца: ни бентонитовых матов, ни мо-
дернизированных очистных соору-
жений на Ново-Шемурском карьере
так и не появилось.

С нами согласился пообщаться
депутат Североуральской город-
ской думы Егор Николаев. Тот са-
мый, который, по словам местных
рыбаков, сначала критиковал гор-
но-металлургическую компанию, а
затем стал ее защищать. Егор, хоть
и является депутатом в Северо-
уральске, живет в Екатеринбурге.
Подтянутый молодой парень, ему
всего 23 года.

– В последнее время отношение к
проблеме северных рек измени-
лось, – рассказывает он. – В том
числе потому, что и сама УГМК из-
менила свой подход к работе с на-
селением. У нас теперь регулярно
проходят встречи, в которых уча-
ствуют и сотрудники компании, и
местные власти, и общественность.
Все могут задавать свои вопросы и
получать ответы. Кроме того,
УГМК привлекла к работе горного
инженера из Санкт-Петербурга
Елену Цыгельнюк, которая предло-
жила свою технологию предотвра-
щения загрязнения рек. Сейчас ее
испытывают на опытных участках.
Результаты будут представлены.

Депутат начинает рассказывать,
что на Шемурском карьере, отрабо-
танном еще в 2017 году, ведется
укрытие отвалов бентонитовыми ма-
тами и модернизация очистных. Но
я прошу вернуться к Ново-Шемур-
скому – главному источнику нынеш-
них проблем.

– На Ново-Шемурском, насколь-
ко я понимаю, укрывать отвалы, ко-
торые постоянно пополняются, сей-
час нет возможности, – говорит Ни-
колаев. – Но я думаю, что сформи-
рованные отвалы в планах на ре-
к ул ьт и в а ц и ю .
Ну и водосбор-
ные канавы, и
очистные – все
это тоже додела-
но и улучшено.

– Как давно вы
были на Ново-
Ш е м у р с к о м
карьере? – спра-
шиваю я.

– Год назад.
– Вы видели,

что сброс отхо-
дов идет прямо в
лесной ручей?

– Да, но нам го-
ворили, что это
сброс уже после
очистных. Вы ви-
дели, что там
стоит несколько емкостей…

– Возможно. Но эта вода зеленая,
она окрашивает камни, по которым
течет, в цвет ржавчины.

Депутат улыбается, разводя рука-
ми. Напоследок он говорит, что ви-
димые улучшения можно ожидать в
течение трех-четырех лет.

– Ну правда, процесс небыстрый.
Если вы были на карьере, то видели
масштаб. Работы много… Хорошо
все-таки, что начался диалог, – за-
ключает Николаев.

Вместо P.S. Эксперты сегодня воз-
держиваются от рассуждений, смо-
гут ли североуральские реки восста-
новиться после того, как загрязнение
прекратится. Для этого, по их сло-
вам, необходимо комплексное обсле-
дование рек. Таковое ведется, и ру-
ководит им доктор технических наук
из НИИ комплексного использова-
ния и охраны водных ресурсов (Рос-
НИИВХ) Александр Попов. Однако
он – как ни удивительно – связан
контрактом с УГМК и без разреше-
ния компании не может давать ком-
ментарии.

Впрочем, ответ на вопрос о вос-
становлении рек Попов давал на
конференции с участием предста-
вителей УГМК и заповедника «Де-
нежкин камень». Вот что он гово-
рил: «На это уйдет три-четыре го-
да. Конечно, в исходное состояние
реки не вернутся, скорее всего, ни-
когда. Но после остановки сброса
кислых вод экосистема восстано-
вится».

Ключевое слово здесь, кажется,
«никогда». Или все-таки нет?

Ново-Шемурский карьер плани-
руют разрабатывать до 2042 года.

«Кедр»

УГМК – холдинг, объединяющий
около 50  предприятий в горнодобы-
вающей отрасли и других отраслях
в 12 регионах России – типичное по-
рождение российской олигархии. В
публикуемом очерке лишь частично
обрисована жизнедеятельность до-
чернего предприятия АО «Святогор».
Как видим, лукавая «святость» несет
множество бед местному населе-
нию и заповедной природе.
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Колумбия 

Более трехсот тысяч проте-
стующих на автомобилях и мо-
тоциклах выходят третий день на 
улицы главных городов Колумбии, 
чтобы выразить протест против 
повышения цен на бензин, кото-
рые резко взвинтило правитель-
ство в южноамериканской стра-
не. Протестующие говорят, что 
ежемесячное повышение цен, 
установленное правительством 
Колумбии, затрудняет работу 
фермеров, мелких предприни-
мателей и привело к росту цен на 
продукты питания. Через три дня 
после начала общенациональных 
антиправительственных проте-
стов жители Кали, третьего по ве-
личине города Колумбии, возму-
щены тем, что им уже трудно до-
стать бензин и многие продукты 
питания. 

Правительство заявляет, что 
субсидии на бензин обходятся 
примерно в 11 миллиардов дол-
ларов в год. А таких средств в 
бюджете нет. Протестующие на-
стаивают, что необходимо отме-
нить субсидии для погашения 
долгов национальной нефтя-
ной компании Ecopetrol, нахо-
дящейся под внешним управ-
лением США, которая произ-
водит большую часть топлива в 
стране, и высвободить больше 

средств для социальных про-
грамм. 

Протесты проходят на фоне ра-
стущего недовольства чиновни-
ками правительства, спустя год 
после того, как оно приступило к 
обязанностям. Обещания сокра-
тить бедность и заключить мир с 
оставшимися в стране повстанче-
скими группами и через год оста-
ются пустыми обещаниями. 

«Это правительство принимает 
решения, направленные против 
простого народа и мелких ферме-
ров», – сказала Алехандра Мен-
доса, менеджер небольшой ком-
пании, которая занимается пере-
возкой замороженных продуктов 
и других товаров для супермар-
кетов в Колумбии. Она пришла 
на акцию протеста в желтой курт-
ке своей компании. «Наши расхо-
ды выросли на треть, и мы вынуж-
дены ежедневно корректировать 
наш бюджет из-за подорожания 
бензина», – сказала Мендоса. 

Цена бензина в Колумбии вы-
росла в августе более чем на 50%. 
Чиновники Министерства финан-
сов Колумбии заявили, что хотят, 
чтобы к концу года бензин стоил 
16 000 песо за галлон – около 4 
долларов, притом что уже сейчас 
он стоит около 10 000 песо, – что 
соответствовало бы текущим це-

нам на бензин в США, где феде-
ральная минимальная заработная 
плата, однако, более чем в пять 
раз превышает минимальную за-
работную плату в Колумбии в 280 
долларов в месяц. 

Накануне министерство зая-
вило, что субсидии на дизельное 
топливо, которое используется 
большинством грузовых автомо-
билей в Колумбии, будут отмене-
ны после муниципальных выбо-
ров в октябре и что цена на ди-
зельное топливо удвоится к концу 
следующего года. Люди на ули-
цах колумбийских городов утвер-
ждают, что национальные субси-
дии на бензин в основном пошли 
на пользу богатым колумбийцам, 
которые владеют автомобилями. 

Вчера правительство заключи-
ло сделку с профсоюзами такси-
стов страны, в соответствии с ко-
торой цены на бензин будут за-
морожены для примерно 200 000 
желтых такси в стране. Однако 
представители оппозиции Колум-
бии говорят, что правительству 
необходимо пойти дальше, по-
тому что повышение цен на бен-
зин также наносит ущерб ра-
ботникам доставки, водителям 
и владельцам малого бизнеса, 
которые изо всех сил пытаются 
оправиться после пандемии. 

Народ восстал против роста цен на бензин 

Зарубежное досье

Непростая задача
В США нет единства безопасности для Украины
Администрация Байдена и 

ее европейские союзники раз-
рабатывают планы по оказа-
нию долгосрочной военной по-
мощи Украине, чтобы гаранти-
ровать, что Россия не победит 
на поле боя, и убедить Кремль 
в том, что Запад не ослабит 
поддержку Киева.

В основу этих усилий легли 
обязательства, озвученные на 
встрече лидеров Большой се-
мерки, которая прошла на по-
лях саммита Организации Се-
вероатлантического договора, 
состоявшегося в июле в Виль-
нюсе. На данный момент они 
включают двусторонние пере-
говоры между Соединенными 
Штатами и Украиной, а так-
же между Великобританией и 
Украиной. Около 18 стран, не 
входящих в Большую семерку, 
поддержали группу и тоже по-
обещали оказывать Киеву по-
мощь в долгосрочной перспек-
тиве. В их число вошли Нидер-
ланды, Швеция и некоторые 
другие европейские страны.

Цель союзников – в дальней-
шем сделать Украину достаточ-
но сильной, чтобы Россия не за-
хотела повторять свою специ-
альную военную операцию. 
Что касается ближайшей пер-
спективы, на Западе надеются 
сделать так, чтобы Кремль не 
думал, что ему нужно просто 
дождаться окончания срока ра-
боты администрации Байдена, 
когда место в Белом доме смо-
жет занять лидер, более благо-
склонно относящийся к России.

Западные чиновники ищут 
способы закрепить обещание 
поддерживать Киев и ограни-
чить способность будущих пра-
вительств пойти на попятную. 
Многие в европейских столи-
цах опасаются, что, если До-
нальд Трамп все же вернет-
ся в Белый дом, он попытает-
ся добиться сокращения объе-
мов помощи. Трамп с большим 
отрывом лидирует по итогам 
предварительных опросов ка-
сательно республиканских 
праймериз, однако на выборах 
в 2020 году он потерпел пора-
жение, и в настоящее время ему 
предъявляют обвинения по че-
тырем уголовным делам в судах 
штатов и в федеральном суде.

Хотя эта инициатива по ока-
занию долгосрочной поддерж-
ки Украине пользуется широ-
кой поддержкой среди стран 
Большой семерки, по словам 
чиновников, процесс ее прак-
тической реализации сопря-
жен с множеством сложно-
стей. Помимо прочего, у адми-
нистрации Байдена нет надеж-
ных инструментов, с помощью 
которых она могла бы заста-
вить будущие администрации 
выполнять условия междуна-
родных соглашений, а Трамп 
уже доказал готовность от-
менять сделки своих предше-
ственников с иностранными 
столицами. Кроме того, евро-
пейским государствам не хвата-
ет финансовых и военных мощ-
ностей для того, чтобы компен-
сировать то ослабление, кото-
рое возникнет, если будущий 
американский президент со-
кратит или вовсе перестанет 
оказывать помощь Киеву.

Среди европейских чинов-
ников растет тревога в связи 
с тем, что президент России 
Владимир Путин продолжит 
сражаться на Украине вплоть 
до окончания президентских 
выборов в Соединенных Шта-
тах в 2024 году – в надежде на 
то, что победа республиканцев 
обернется прекращением аме-
риканской военной поддерж-
ки. К настоящему моменту Со-
единенные Штаты отправи-
ли Украине оружие и технику 
на сумму более 40 миллиардов 
долларов.

Несмотря на широкую под-
держку Киева, которую демон-
стрируют обе партии, ведущие 
кандидаты в президенты от ре-
спубликанцев ясно дали по-
нять, что Америка должна в 
какой-то момент прекратить 
оказывать помощь. Трамп за-
явил, что он положит конец 
конфликту за один день, при-
грозив обеим сторонам, что он 
поддержит их противника в 
том случае, если они не сядут 
за стол переговоров и не до-
стигнут соглашения.

В ходе первых республикан-
ских дебатов, состоявшихся на 
прошлой неделе, другие кан-
дидаты заявили, что в случае 
избрания они не станут сохра-
нять нынешний уровень под-
держки, которую Украина по-
лучает от Соединенных Шта-
тов.

На июльском саммите в 
Вильнюсе демократии Боль-
шой семерки пообещали дого-
вориться о «конкретных, дву-
сторонних, долгосрочных обя-
зательствах в области безопас-
ности» для Украины.

Договариваясь об обяза-
тельствах по оказанию воен-
ной помощи сроком, как сказа-
ли французские чиновники, на 
четыре года, западные столи-
цы надеются убедить Кремль, 
что России не стоит ждать, что 
европейская и американская 
поддержка Украины однажды 
сойдет на нет.

Тем не менее европейские 
чиновники предупредили, что 
на подготовку планов потребу-
ется много месяцев и что неко-
торые двусторонние соглаше-
ния будут окончательно дора-
ботаны только в следующем 
году. Кроме того, пока нет 
даже единого понимания того, 
насколько подробными долж-
ны быть эти обязательства. 
Союзникам также необходимо 
обсудить с Украиной – в раз-
гар текущего конфликта – то, 
какими будут военные потреб-
ности страны в дальнейшем. 
Союзникам потребуется ско-
ординировать двусторонние 
переговоры между западными 
столицами и сделать так, что-
бы оборонные предприятия 
участников договоренностей 
могли оказывать обещанную 
военную помощь Украине, не 
ставя под угрозу способность 
вооруженных сил стран Запа-
да пополнять собственные за-
пасы и расширять собствен-
ные потенциалы.

Западные чиновники при-
знают, что в отсутствие  реа-
листичных пакетов помощи 
Россию вряд ли удастся заста-
вить свернуть ее военную кам-
панию.

Все перечисленные трудно-
сти можно свести к одной ос-
новополагающей проблеме: 
смогут ли действующие прави-
тельства гарантировать выде-
ление средств на оказание во-
енной помощи Украине в даль-
нейшем, когда они, возможно, 
уже будут не у власти?

И больше всего неопреде-
ленности ответ на этот вопрос 
окружает именно Вашингтон. 
Европейские союзники уже 
готовятся к тому, что долго-
срочные обещания админи-
страции Байдена окажутся 
менее надежными, чем ожи-
далось, и слишком расплыв-
чатыми, чтобы эффективно 
сдерживать Россию.

Хотя во время встречи 
НАТО в Вильнюсе Байден за-
явил, что Соединенные Шта-
ты «будут вести переговоры с 
ними о долгосрочных двусто-
ронних обязательствах в обла-
сти безопасности касательно 
Украины», американские чи-
новники отметили, что им еще 
только предстоит определить, 

как будет выглядеть это согла-
шение.

По словам чиновника адми-
нистрации, одно из предложе-
ний заключается в том, чтобы 
Соединенные Штаты и Укра-
ина подписали меморандум о 
взаимопонимании, который 
не является юридически обя-
зывающим соглашением. Для 
подписания меморандума о 
взаимопонимании одобрения 
конгресса США не требуется.

По словам аналитиков и не-
которых чиновников, было бы 
гораздо действеннее, если бы 
Соединенные Штаты и союз-
ники озвучили конкретные 
даты поставок оружия, что по-
зволило бы укрепить безопас-
ность Украины в долгосроч-
ной перспективе.

«Соединенным Штатам не-
обходимо предоставить кон-
кретную информацию о том, 
какие именно системы воору-
жений они предоставят Укра-
ине, – сказал Сет Джонс, ди-
ректор программы междуна-
родной безопасности в Центре 
стратегических и международ-
ных исследований в Вашинг-
тоне. – США могли бы сегод-
ня взять на себя обязательство 
предоставить, к примеру, F-16 
или другие истребители».

Выступая перед журнали-
стами на прошлой неделе, со-
ветник по вопросам нацио-
нальной безопасности Джейк 
Салливан упомянул о беспо-
койстве Европы по поводу бу-
дущей поддержки Украины со 
стороны Вашингтона. По его 
словам, несмотря на проти-
водействие со стороны неко-
торых республиканцев в Па-
лате представителей, Киев 
по-прежнему пользуется мощ-
ной поддержкой обеих пар-
тий, и он уже сообщил об этом 
Украине и европейским парт-
нерам.

Во время своего первого 
президентского срока Трамп 
вывел Соединенные Штаты 
из Парижского соглашения 
по климату и иранской ядер-
ной сделки. Это стало редким 
примером того, как американ-
ский президент может нару-
шить обязательства Соединен-
ных Штатов, взятые его пред-
шественниками.

Действующая администра-
ция не может юридически обя-
зать будущую администрацию 
выполнять финансовые обе-
щания, данные Украине, хотя 
республиканцы Конгресса мо-
гут оказать давление на буду-
щую республиканскую адми-
нистрацию, чтобы та и дальше 
помогала Киеву.

Если Вашингтон существен-
но сократит поддержку Украи-
ны, Европа вряд ли сумеет – в 
финансовом и военном смыс-
лах – компенсировать воз-
никший пробел. Хотя боль-
шинство европейских прави-
тельств по-прежнему готовы 
поддерживать Украину, конти-
нент сталкивается с серьезны-
ми финансовыми проблемами, 
и лишь немногие страны име-
ют такую оборонную промыш-
ленность, которая может срав-
ниться с мощью Соединенных 
Штатов.

По данным Кильского ин-
ститута мировой экономики, 
Великобритания и Германия, 
которые предоставили Киеву 
больше всего оружия, выде-
лили на военную поддержку 
Украины около 7 и 8 миллиар-
дов долларов соответственно. 
Однако это менее одной пятой 
от той поддержки, которую 
Киеву оказали Соединенные 
Штаты.
                                                                            

Лоренс НОРМАН 
The Wall Street 
Journal (США)

Китайский государствен-
ный «Картографический сер-
вис стандартных карт» пред-
ставил комплект географи-
ческих карт на 2023 год, на 
которых впервые часть тер-
ритории России указана как 
часть Китая. Речь идет о Боль-
шом Уссурийском острове на 
реке Амур, отмечает РБК. Со-
гласно договору между Рос-
сией и Китаем 2008 года, 
остров был разделен между 
двумя странами. Новая офи-
циальная карта Китая отме-
чает целый остров как самую 
восточную точку китайской 
территории. В пояснительной 
записке подчеркивается, что 
«карта составлена в соответ-
ствии с национальными стан-
дартами оформления границ 
Китая и других стран мира». 
Официальный комплект карт 
будут использовать в различ-
ных медиаматериалах, вклю-
чая новости, книги и реклам-
ные материалы. Карты также 
могут использоваться как ба-
зовая справочная информа-
ция. Большой Уссурийский 
остров занимает площадь от 
327 до 350 квадратных ки-
лометров, в зависимости от 

уровня воды в реке. С нача-
ла XIX века между Россией и 
Китаем шла долгая борьба за 
контроль над ним, но в 1920–
1930-е годы остров был «взят 
под охрану» советскими вой-
сками. После распада Совет-
ского Союза остров остался 
под юрисдикцией России. Ки-
тай проявлял особый интерес 
к этой территории, оспаривая 
ее статус с 1964 года. В 2008 
году Россия передала запад-
ную часть Большого Уссурий-
ского острова и другие терри-
тории Китаю. Эксперты тогда 
указывали на долгосрочные 
интересы Москвы в стабиль-
ных отношениях двух стран. 
В 2023 году российско-китай-
ские отношения вступили «в 
новую эпоху», заявил прези-
дент России Владимир Путин. 
Оба государства подчеркнули 
уровень доверия в их страте-
гическом взаимодействии и 
назвали отношения «уходя-
щими за рамки модели» воен-
ного альянса. Помимо Боль-
шого Уссурийского острова, 
Китай на картах отметил как 
свою территорию индийский 
штат Аруначал-Прадеш и при-
граничный район Аксайчин. 

Китай на новых картах объявил своей территорией часть России 

На Амуре сдвигают флажки

Военные аннулировали результаты выборов 
В Габоне группа воен-

ных в эфире общественно-
го телевидения объявила 
о низложении президента 
страны Али Бонго Ондим-
бы, который находился у 
власти 14 лет, а 26 августа 
был переизбран на третий 
срок. Они вышли в эфир 
через несколько минут по-
сле того, как были объяв-
лены результаты голосо-
вания. Военные заявили, 
что от имени «Переходно-
го комитета по воссозда-
нию институтов» они ан-
нулируют итоги выборов и 
распускают все институты 
республики. Их речь зву-
чала на фоне выстрелов. 
По их словам, «безответ-
ственное и непредсказуе-
мое управление приводит 
к продолжающемуся ос-
лаблению связей в обще-
стве и в итоге может при-
вести страну к хаосу». Поэ-
тому они решили защитить 
мир и покончить с действу-
ющим режимом. Границы 

страны закрываются и бу-
дут закрыты до учреждения 
нового порядка. По офици-
альным данным, президент 
Одимба набрал на выборах 
64,27% голосов. Его сопер-
ник Альбер Ондо Осса об-
винил штаб действующего 
президента в фальсифика-
циях и объявил о своей по-
беде. 

В Габоне после случив-
шегося ночью путча жители 
столицы страны Либреви-
ля толпами вышли на ули-
цы города приветствовать 
смену режима, передает 
АР. «Спасибо вам, армия. 
Наконец-то. Мы столь-
ко ждали этого момента», 
– сказал один горожанин 
бойцам республиканской 
гвардии страны. Граждане 
с солдатами распевали на-
циональный гимн. 

Семья Одимба руково-
дит страной больше 50 лет. 
После выборов часть жите-
лей, опасаясь нестабиль-
ности, покинула Либревиль 

или выехала из Габона, 
другие начали запасаться 
продовольствием. Во вто-
ром телеобращении воен-
ные сообщили, что прези-
дент и его семья, а также 
его врачи находятся в пре-
зидентской резиденции 
под охраной. Один из сы-
новей президента задер-
жан по обвинению в гос- 
измене. Французская гор-
нодобывающая компания 
Eramet заявила, что пре-
кращает все операции в Га-
боне и сосредоточится на 
обеспечении безопасности 
своих сотрудников и пред-
приятий. Компания раз-
рабатывает в Габоне круп-
нейшую в мире марган-
цевую залежь и управляет 
железнодорожной компа-
нией. По данным частной 
разведывательной компа-
нии Ambrey, в главном пор-
ту страны прекращены все 
операции и портовая ад-
министрация запреща-
ет любым судам выходить 

в море. В международном 
аэропорту Либревиля 30 
августа отменены все по-
леты. Если путч в Габоне 
будет успешным, это будет 
восьмой с 2020 года пере-
ворот в странах Западной 
и Центральной Африки. В 
отличие от Нигера, Мали, 
Буркина-Фасо, Габон не 
столкнулся с угрозой джи-
хадистов, вел добычу неф-
ти и считался относительно 
стабильной страной. Одна-
ко, по данным за 2020 год, 
40% молодежи в стране 
безработные. 

В Кремле считают проис-
ходящее в Габоне поводом 
для озабоченности и вни-
мательного наблюдения, 
сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий 
Песков. «Ситуация в Габо-
не является предметом для 
глубокой озабоченности. 
Внимательно наблюдаем 
за тем, что там происхо-
дит», – сказал Песков жур-
налистам. 

Габон 

 

Более тысячи 
машин стоят 

на выезд в ЕС 
Более 670 грузовиков и свы-

ше 470 легковых автомоби-
лей ожидают своей очереди 
на выезд из Белоруссии в со-
предельные страны ЕС. Такие 
данные приводит Госпогран-
комитет Белоруссии в среду. 
«Самый загруженный марш-
рут проходит через литовский 
пункт пропуска Мядининкай 
(Каменный Лог). Его кон-
трольные службы оформили 
наименьшее количество боль-
шегрузов – всего 20%», – от-
метили в ГПК. По данным на 
10 утра 30 августа, на выезд из 
Белоруссии в Литву своей оче-
реди ожидали более 610 боль-
шегрузов, в Латвию – свыше 
60. Очереди легковых авто 
наблюдаются перед всеми 
функционирующими пункта-
ми пропуска на выезд в Лит-
ву и Польшу. «Польская сто-
рона пропускает треть легко-
вых авто от нормы – в очереди 
находятся более 250 машин», 
– сообщили в ГПК. «Перед 
всеми литовскими пунктами 
пропуска фиксируется ско-
пление легковых авто. Их кон-
трольные службы пропустили 
на свою территорию в сред-
нем 59% автомобилей», – го-
ворится в сообщении. «…Наи-
большее количество легко-
вого транспорта находится в 
очереди перед единственным 
функционирующим поль-
ским пунктом пропуска Тере-
споль (Брест). Сопредельные 
контрольные службы за сут-
ки оформили лишь 33% авто 
от нормы. По состоянию на 
30 августа очереди легковых 
авто на выезд в Литву соста-
вили более 220 автомобилей, 
в Польшу – свыше 250. 18 ав-
густа Литва закрыла для дви-
жения пограничные пункты 
пропуска Шумскас (с бело-
русской стороны – Лоша) и 
Твярячюс (Видзы) на границе 
с Белоруссией. Правительство 
Литвы мотивировало приня-
тие этого решения геополи-
тической обстановкой и необ-
ходимостью снижения уровня 
угроз. В Польше с апреля 2022 
года действует запрет на пере-
мещение через границу бело-
русских и российских грузови-
ков, а с июня 2023 года к ним 
добавились еще и зарегистри-
рованные в Белоруссии и РФ 
прицепы. 

Белоруссия

Коротко
Лидер КНДР Ким Чен Ын зая-

вил, что в настоящее время по-
литика США и их союзников, 
наращивающих военные силы 
и средства в районе Корейско-
го полуострова, превратила ре-
гион в самый нестабильный в 
мире, поставив его на грань 
ядерной войны.

q q q 

Свыше 80% избирателей вы-
разили обеспокоенность состо-
янием демократии в США, сви-
детельствуют данные опроса 
общественного мнения, прове-
денного Bipartisan Policy Center.

q q q 

В новом учебном году школы 
Туркменистана примут 76 677 
первоклассников, которым от 
имени президента Бердымуха-
медова подарят в День знаний 
ноутбуки для обучения.

q q q 

По меньшей мере 183 челове-
ка стали жертвами столкнове-
ний, которые идут в регионе Ам-
хара на севере Эфиопии между 
военными и амхарскими воени-
зированными формированиями 
«Фано», сообщили в ООН.

q q q 

Пожарным 11-й день не уда-
ется локализовать мощный при-
родный пожар в области Эв-
рос на северо-востоке Греции; 
огонь постепенно приближает-
ся к границе с Турцией.
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Площадь лесного пожа-
ра в курортном городе за
полдня выросла с 30 до
118 га, сообщает местное
МЧС. «Как можно было
допустить такой масштаб
возгорания, чтобы только
сейчас вылетел самолет?..
Неужели еще вчера не
было понятно, что ситуа-
ция критическая! Или
нужно было, чтобы опре-
деленное количество гек-
таров леса выгорело?! Ку-
рорт федерального мас-
штаба, а к такому роду
опасности нет ни малей-
шей подготовки! Волонте-
ры руками рыли рвы, и ес-
ли бы не их помощь
ночью, наш дом и дом со-
седей просто бы сгорел!»
– негодуют в социальных
сетях местные жители.

Как сообщает Главное
управление МЧС России
по Краснодарскому
краю, в ликвидации лес-
ного пожара задейство-
вано более 80 единиц тех-
ники и 441 человек. В том
числе на место тушения

вылетел самолет Бе-200
из аэропорта Ростова-на-
Дону. Известно, что си-
ловики уже задержали
предполагаемого винов-
ника возгорания. Со-
общается, что он зани-
мался обжигом кабелей,
из-за чего загорелась тра-
ва. После этого огонь на-
чал распространяться по
хребту. Пожар начался
днем 29 августа в город-
ском микрорайоне Ку-
приянова Щель. По со-
общениям очевидцев,
огонь подбирался к мест-
ному Сафари-парку, од-
нако волонтеры смогли
отогнать горение – жи-
вотные не пострадали.
Власти собирали добро-
вольцев со своей экипи-
ровкой для тушения по-
жара. Тушение осложне-
но жаркой сухой пого-
дой. Пожар распростра-
няется вверх по склону
крутизной более 40 гра-
дусов, что делало его ту-
шение техникой факти-
чески невозможным.

Совсем не похоже 
на прощание 
с Героем РФ

Погибшего в авиакатастрофе
основателя ЧВК «Вагнер» Ев-
гения Пригожина похоронили
на Пороховском кладбище в
Санкт-Петербурге. «Прощание
с Евгением Викторовичем со-
стоялось в закрытом формате.
Желающие проститься могут
посетить Пороховское кладби-
ще», – сообщила пресс-служба
бизнесмена. Официально место
и время похорон не назывались.
«Так пожелали родственники»,
– пояснили MSK1 на кладбище.
По данным издания, погребе-
ние Пригожина состоялось в
16:00. На церемонии присут-
ствовали 20–30 человек, людей

в военной форме среди них не
было, рассказал сотрудник
кладбища «Агентству». «Толь-
ко близкие и родственники, их я
знаю. Минут 40 шла церемония.
Все были в штатском, военных
я не видел. Я работаю в отрас-
ли уже больше 30 лет, для меня
ничего необычного, просто
вип-похороны», – отметил он. О
том, что на прощании с Приго-
жиным были только его родные
и близкие, подтвердил источник
ТАСС. Пороховское кладбище
занимает 8,6 гектара в Красно-
гвардейском районе Санкт-Пе-
тербурга. Здесь разрешены
только урновые подзахороне-

ния на участке, где уже разме-
щена могила ранее умершего
родственника.

Источник «ВЧК-ОГПУ» рас-
сказал, что сегодня утром на
кладбище приехала мать Евге-
ния Пригожина в сопровожде-
нии бойцов из ЧВК «Вагнер» и
оплатила работы по подготовке
могилы. «Примерно в 16:00
приехал катафалк с закрытым
гробом. Дорожка на кладбище
узкая, катафалк проехал только
полпути, остальную часть несли
на руках гроб бойцы из ЧВК
«Вагнер». Всего было примерно
40 человек», – уточнил собесед-
ник канала.

И хотя Пригожина должны
были похоронить с воинскими
почестями, поскольку он имеет
звание Героя России, ни воен-
ного эскорта, ни залпов, ни ор-
кестра на кладбище не было.

Ранее сообщалось, что При-
гожина собираются похоронить
на Серафимовском кладбище,
где находятся могилы родите-
лей президента Владимира Пу-
тина. Накануне там установили
рамки металлоискателей. Утром
проезд по Богатырскому про-
спекту в направлении погоста
был перекрыт, на подъездах де-
журили машины силовых ве-
домств.

без объяснения причин
Крупный бизнес и аффилиро-

ванные с ним чиновники готовят
очередной наезд на наши ко-
шельки. Начали раздаваться го-
лоса о необходимости повыше-
ния цен на продукты питания и о
вреде госрегулирования в данной
сфере. Совершенно цинично за-
является, что все само собой об-
разуется, – люди просто станут
меньше покупать, вот рост цен и
остановится. То, что кто-то при
этом умрет, – а таковых может
быть много – олигархов не инте-
ресует.

– По объективным обстоятель-
ствам цены, безусловно, должны
сейчас расти. Естественно, по
разным категориям товаров, если
иметь в виду продуктовую корзи-
ну, в ближайшее время будет
двухступенчатое повышение це-
ны, начиная от 10% и стремится
к 20%. Вмешательство государст-
ва приведет еще большему удо-
рожанию товаров. Сдерживать
цены без последствий невозмож-
но. Это может только навредить,
поскольку приведет к ажиотаж-
ному спросу, к снижению поку-
пательной способности, цены мо-
гут подняться еще выше. Нужно
принять текущую ситуацию как
данность и уповать на то, что она
стабилизируется. Рано или позд-
но произойдет стабилизация цен.
Объем покупок и чек будут
уменьшаться за счет снижения
количества клиентов, желающих
приобрести тот или иной товар. 

Аргументация отсутствует в
принципе. Должны, и всё тут. Не-
смотря на колоссальное изобилие
в РФ зерна, мяса, сахара, масла,
круп и всего прочего, цены поче-
му-то должны расти. И народ
обязан голодать – «уменьшать
объем покупок и чек». Собствен-
но, и так уже уменьшают, осо-
бенно молодежь, которой откро-
венно не хватает денег на еду.

Ранее нечто подобное – о не-
обходимости все сильнее и силь-
нее обкладывать данью населе-
ние России – говорили лишь от-
кровенные олигархи. И для этого
нередко включали свой рупор в
виде Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП), бессменным предсе-
дателем которого является боль-
шой друг Чубайса, Гайдара и про-
чих «друзей» народа Александр
Шохин.

РСПП уж больно непопулярна
в народе, члены этой структуры
вызывают лютую ненависть у
простых россиян. И если на засе-
дании появится современный
аналог матроса Железняка со то-
варищи, одним только «караул
устал ждать» дело вряд ли
ограничится. Вот и молчат. Но
дела делают, втихаря.

«В банках Индии «застряли»
около $39 млрд, которые россий-
ские нефтяные компании не мо-
гут вернуть в РФ, это данные
агентства Reuters. Залив Индию

русской нефтью, которую Индия
успешно перепродает на запад-
ный рынок, Москва получила
оплату в виде индийских рупий
(за доллары обе страны не тор-
гуют из-за удавки западных санк-
ций). Но оказалось, что эти день-
ги невозможно завезти в РФ и
конвертировать в рубли, так как
законодательство Индии запре-
щает оборот своей валюты за
пределами страны!

Поставив индийцам бесплат-
ной нефти на $39 млрд, россий-
ское руководство не успокаивает-
ся и с непонятным упорством
прыгает на те же грабли. Сейчас
готовится сделка на поставку Ин-
дии 8–9 миллионов тонн русских
злаковых на сумму около $2 млрд.
Не стоит сомневаться, что если
сделку заключат, то полученная
куча рупий вновь останется в Ин-
дии. Россия попросту не может
их использовать, так как постав-
ки товаров из Индии, на которые
можно было бы потратить рупии,
ничтожны: за январь – май 2023
года они составили всего $639
млн, а российский экспорт на ин-
дийский рынок был больше в 40
раз – $26,5 млрд.

Дальше – больше. Москва вы-
ражает готовность начать бес-
платные поставки русского зерна
в Африку, где средний уровень
жизни уже давно превзошел рос-
сийский. Тем самым власть не
только откровенно плюет на
собственных граждан, но и де-
монстрирует врагу, что все ее за-
явления о приостановлении уча-
стия в «зерновой сделке» не стоят
ломаного гроша», – возмущается
политолог Сергей Русов.

Допустим, никаких застрявших
денег в природе не бывает. Это
для нас они там застряли, а де-
факто просто не поступили в РФ.
И на грабли никто не наступает,
просто проводится целенаправ-
ленная политика грабежа России.
Экспорт растет, а денег в стране
все меньше.

В переводе на общепонятный:
экспортная выручка в РФ не по-
ступает, капиталы выводятся. И
чем дальше, тем ситуация хуже.
Посему перспективы у рубля от-
кровенно хреновые. Более того,
власти передумали ужесточить
валютный контроль. Это ни к че-
му, не стоит мешать олигархам.

Но у крупного бизнеса (в со-
дружестве с госчиновниками)
есть явное желание еще и огра-
бить население РФ. Или такой за-
каз – от западников? Например,
устроить в России голод. Почему
бы и нет? В нынешнем противо-
стоянии всяко лыко в строку пой-
дет.

Именно поэтому сразу отмета-
ется госрегулирование цен. Дес-
кать, это приведет к хаосу. Хотя
в братской Белоруссии почему-то
не приводит.

Иван РЫБИН

Горят леса в Геленджике
«Волонтеры ночью руками рыли рвы»

Цены взлетают

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 сентября
 

 (12+)
05:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

 

08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения»(12+)
11:00 Специальный репортаж
 «Наша музыка» (12+)

13:20  «  

 

17:40 Мультфильм «В стране невыу-
ченных уроков»(6+)

18:00 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
19:00 Специальный репортаж
 «Наша музыка» (12+)

 

 

00:20   (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 сентября
02:00 Специальный репортаж
 «Весь советский народ»(12+)

 (12+)

08:10 «МультУтро»(6+)
10:00 Дискуссионный клуб  

«Точка зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж
 «На сто лет вперед» (12+)
11:30 «Дело №-306» (12+)

15:40 Специальный репортаж
 «Весь советский народ» (12+)

17:10 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

18:10 Специальный репортаж
 «На сто лет вперед» (12+)

22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж
 «Хакасия. Устойчивое разви-

тие» (12+)

(12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»

 (12+)

ВТОРНИК, 5 сентября

05:30 Дискуссионный клуб «Точка  
зрения» (12+)

(12+)
07:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж
 «Хакасия. Устойчивое разви-

тие» (12+)

16:30 Дискуссионный клуб  
«Точка зрения» (12+)

17:30 Специальный репортаж «Хака-
сия. Устойчивое развитие»

19:25 Художественный фильм
 «Однофамилец» 1-2 серии (12+)
22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Премьера Специальный репор-

таж «Такие выборы нам не нуж-
ны» (12+)

(12+)
02:00 Информационная программа
 «Темы дня»

СРЕДА, 6 сентября
 

06:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

(12+)
08:40 «МультУтро»(6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 Премьера Специальный репортаж 

«Такие выборы нам не нужны» 

 

(12+)
17:10 Дискуссионный клуб«Точка  

зрения» (12+)
18:10 Премьера Специальный репор-

таж «Такие выборы нам не нуж-
ны» 

22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж
 «Хакасия. Стабильность  

в приоритете» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 7 сентября 

05:30 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

 
(12+)

08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Хакасия. 

Стабильность в приоритете» (12+)

15:10 Специальный репортаж «Пра-
вильный выбор Хакасии» (12+)

17:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
18:15 Специальный репортаж
 «Хакасия. Стабильность в прио-

ритете» (12+)
18:50 «Где 042?» (12+)
20:20 «Дайте жалобную книгу» (12+)
22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж
 «Наша музыка» (12+)

 
(12+)

02:00 Информационная программа
 «Темы дня»
02:15 «Где 042?» (12+)

ПЯТНИЦА, 8 сентября 
 

05:25 Дискуссионный клуб  
«Точка зрения» (12+)

08:00 «МультУтро»(6+)
10:00 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж
 «Наша музыка» (12+)

15:00 Специальный репортаж
 «Весь советский народ» (12+)

17:00 Дискуссионный клуб 
 «Точка зрения» (12+)

18:00 Специальный репортаж
 «Наша музыка» (12+)

 

22:00 Информационная программа
 «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм
 «Модель Сталина» Фильм 2. 

«Слагаемые успеха» (12+)

 
(12+)

02:00 Информационная программа
 «Темы дня»

  (12+)

СУББОТА, 9 сентября
 

05:45 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

08:05 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа
 «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб  

«Точка зрения» (12+)
11:15 Документальный фильм
 «Модель Сталина» Фильм 2. 

«Слагаемые успеха» (12+)

 

(12+)
20:30 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

 
(12+)

 

01:05 Дискуссионный клуб
 «Точка зрения» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Крас-
ная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-
2 – язык вещания (пере вода): русский; формат вещания: 
MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Пригожина тайно похоронили на Пороховском кладбище в Санкт-Петербурге


